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Bienvenida

Palabras de bienvenida por parte de las autoridades de

Blanca Flor. Don Alfredo.

Gracias a todos los que han asistido con su participación

a la invitación que está convocando Kabi Habín, Educe y

Colectivo de Semillas Much' Kanan I'inaj. Sean todos

ustedes bienvenidos a esta comunidad de Blanca Flor

para dar inicio a este evento el día de hoy, esperando

llevarnos buenas perspectivas de lo que está pasando a

nivel nacional o aquí en la región y en la micro región

poniente de Bacalar. Sean todos bienvenidos compañeros

y compañeras a la comunidad de Blanca Flor.

Palabras de bienvenida de parte del colectivo de semillas

Much' Kanan I'inaj. Manuel

Buenos días compañeros y compañeras de distintas

edades, grupos que nos acompañan en este foro. El

Colectivo de Semillas Much' Kanan I'inaj les damos la

más cordial bienvenida, que sean todos bienvenidos.

Moderador (Heber). Palabras de introducción y contexto

peninsular del territorio del pueblo maya.

En los recientes años, la población indígena de origen

maya, viene manifestando con más énfasis la afectación

en sus territorios mediante daños a su cultura, a su

historia, a su lengua, a sus semillas, a su educación, a

su economía, a su organización comunitaria, a sus ritos,

a sus tierras, a sus montes, a sus aguas, entre otros.

Cabe señalar que estas expresiones han sido expuestas

en numerosas reuniones comunitarias, en asambleas, en

talleres y en encuentros entre comunidades del poniente

de Bacalar y de los pueblos de Campeche y Yucatán. En

ese sentido observamos la intensidad de una estrategia

política y económica para desestabilizar a las

comunidades indígenas para fines de los despojos.

Las condiciones geográficas del territorio peninsular, es

decir, las amplias planadas de tierra y la abundancia de

aguas, representa un negocio rentable para su

explotación, tal como viene sucediendo con los menonitas

que se han apropiado de grandes extensiones de tierras

para desarrollar una agricultura extensiva y destructiva,

cabe señalar que también es resultado de una estrategia

de empobrecimiento a las comunidades con los programas

de gobierno que dividen a la población.
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En el año 2012 se autorizó los permisos para la siembra

comercial de soya transgénicas en la península de

Yucatán y se confirmó las amenazas hacia el territorio

con la imposición de este cultivo, a pesar de las

opiniones en contra provenientes de académicos,

investigadores, científicos que recomendaban la

cancelación definitiva de este proyecto porque dañaría a

todo el territorio peninsular. Sin embargo estas voces no

fueron escuchadas.

La organización apícola, Kabi Habín integrados por 130

socios de 22 comunidades del poniente de Bacalar han

mantenido su firmeza al recordar la importancia de los

montes para la subsistencia de la vida de todos y todas,

y así como la del colectivo de semillas Much' Kanan

I'inaj que reafirman su compromiso de defensores de las

semillas nativas que han heredado de los abuelos y

abuelas se suman a manifestar su palabra convocando a

este foro Nuestros territorios. Experiencias de lucha

organizativa de nuestros pueblos para reflexionar sobre

los rostros de despojos sistemáticos que viven los

pueblos indígenas y también para Compartir experiencias

de defensa del territorio para fortalecer nuestra

organización local.

Palabra del Colectivo Apícola Kabi Habín. Agustin Tun.

Presidente de Administración de la S.P.R Apícola Kabi

Habín.

Muy buenos días tengan todos los presentes. Les doy la

bienvenida a esta comunidad de Blanca Flor.

Queremos compartirles la experiencia de nosotros como

organización. Nosotros somos productores de miel

orgánica, somos apicultores desde hace casi 20 años

estando como una organización tenemos certificación de

miel orgánica y comercio justo, pero hemos batallado

mucho porque no es fácil lidiar con los diferentes puntos

de vista de los gobiernos. A pesar de ese tiempo de

trabajo que hemos experimentado vemos que los

gobiernos nos han ido cambiando nuestra forma de

pensar de lo que somos, porque nosotros somos

campesinos, somos mayas, somos campesinos y el

gobierno ha tratado de ir cambiando ese pensamiento y

no nos hemos dado cuenta. El día de hoy lo veo en la

convocatoria ya que la convocatoria fue bastante amplia

y lamentablemente no vemos reflejado este mismo sentir

de nuestra gente y yo lo podría definir en que la gente

piensa que ya no hay más que hacer, piensa que a

pesar de todo lo que hagamos el día de hoy o mañana

que no va a haber resultados. Nosotros tenemos un

sueño que es acopiar nuestra miel y exportarlo por

nosotros mismos como productores apícolas. El gobierno

ha ido truncando un poco ese sueño, pero nosotros

hemos ido venciendo esas adversidades, hemos solicitado

proyectos infinidad de veces y siempre nos han dicho

que sí nunca nos han dicho que no y nos han dado la

esperanza de que se va a dar el proyecto y a final de

cuentas pues siempre no. Esa es la experiencia de

nosotros con este gobierno, pero mas allá de truncar esa

esperanza desde mi sentir veo que nos ha fortalecido,

porque vamos viendo que en las comunidades que

forman parte de la organización, donde hay muchos

apicultores nos han querido hacer dependientes de los
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apoyos, como el oportunidades, vemos todos esos tipos

de apoyos en las comunidades pero también vemos a la

gente que anda pidiendo fiado en las tiendas y piensan

que cuando llegue su apoyo de oportunidades van a

poder salir de esa deuda. Esa es una experiencia

reflejada en todas las comunidades y si llegara a dejar

de haber ese apoyo la gente va a hacer lo que sea para

tener esos apoyos. Es su manera del gobierno de

tenernos dependientes y que hagamos lo que ellos

quieran. Con las grandes empresas creo que tienen

muchísimo que ver con todo esto, con lo de la siembra

de los transgénicos, lo que nosotros estamos haciendo

como organización es ver que muchos ni siquiera se

sabe bien de eso, pero nos dejamos llevar por lo

primero que dice la gente del gobierno. Nosotros hemos

escuchado de otros países como de Argentina que eso

no ha sido bueno, que ha habido muchos conflictos y

muertos con eso de los transgénicos. Creo que sería muy

importante que nosotros vayamos tomando conciencia.

Nosotros como productores debemos informar a la demás

gente, yo creo que la gente que se encuentra aquí es

porque de verdad quiere informarse, veo mucha más

gente de afuera, creo que nosotros como comunidad

hemos perdido el interés de saber lo que está pasando

en nuestra propia comunidad. La gente piensa que lo

sabe todo porque vive aquí en la comunidad y no se da

cuenta que la demás gente tiene mucho que compartir

con sus experiencias.

Esa es nuestra experiencia como organización con estos

gobiernos que no nos dejan caminar derecho. Aunque

nosotros como Kabi Habín hemos tratado de caminar lo

más derecho posible sin tener que caer en sus

estrategias, quizá por eso no hemos sido apoyados. Hace

poco a nosotros se nos incendió nuestro centro de

acopio, no sabemos lo que haya pasado pero creo que

eso es también una muestra de lo que Kabi Habín

representa para la zona, si es que quisieron hacernos

daño. Lo que significa Kabi Habin para la región porque

cada vez hemos ido creciendo cada vez somos más

apicultores de más comunidades. Quizá no quieren

permitir que nosotros sigamos creciendo. Esta es un

poquito de nuestra experiencia como productores con los

gobiernos.

Les cuento un poquito del cómo se forma la

organización. Ya hace casi 20 años, desde 1996, nace

con un grupo de 7 personas. Se forma porque en ese

entonces los precios de la miel eran muy bajos,

entonces el kg de miel se pagaba a 50 centavos, hoy

día escuchamos que la miel está a 41 pesos el kg de

miel. En aquel entonces ser apicultor ya no era rentable,

eran más los gastos que las ganancias, así surge este

sueño de llegar a comercializar el producto, nos llevó

casi 4 años llegar a poder exportar casi un contenedor

de miel, fue en el año 2000 se logra exportar por

primera vez 10 toneladas de miel orgánica de esta

región. Luego vino un huracán que hizo que viéramos

hasta donde estábamos porque habíamos pensado que

habíamos llegado a la montaña mas alta y que habíamos

logrado los sueños que teníamos en mente, luego del

huracán vimos que no habíamos logrado todo. Luego

pasó eso que les conté del incendio de nuestro cetro de

acopio. Poco a poco hemos ido caminando por cumplir

nuestro sueño.

Con las buenas experiencias pudimos mostrar a los
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demás que sí se podía y con las malas experiencia

vamos aprendiendo. A pesar de las cosas que vamos

pasando sabemos que vamos a poder salir adelante.

Antes del huracán teníamos una capacidad de producción

de 180 toneladas anuales como organización, después del

huracán la producción bajo mucho, el primer año

después de que pasó sólo pudimos producir 20

toneladas. Pero supimos tener paciencia para poco a

poco ir incrementando otra vez la producción. Hemos

tenido muchas experiencias malas y hemos aprendido a

crecer, a poder salir adelante y son estas malas

experiencias las que nos van a servir toda la vida. Por

eso quizá es que sigue la organización de pie y

caminando, a pesar de las cosas que nos toca ir

viviendo, vamos a poder salir adelante de todos esos

tropiezos. Vemos cómo son y cómo han sido los

gobiernos, en todas las dependencias hay mucha

corrupción, a veces se apoya a organizaciones que ni

existen o a gente que realmente no trabaja la apicultura,

¿por qué? No lo sabemos, quizá porque les dan su

“mochada” no lo sabemos. A nosotros como organización

no nos molesta que apoyen a otros, pero a nosotros que

sí hacemos la actividad no nos apoyan, por eso lo

decimos y lo ponemos en la mesa. Lamentablemente sólo

nos han hablado como organización cuando tienen

necesidad de justificar apoyos que ellos dan.

Creo que la intención de este foro es esto de compartir

nuestras experiencias y que si escuchando las

experiencias de las demás organizaciones o de los demás

compañeros que vienen a compartir podemos aprender,

sería muy bueno y que no se quede aquí en el foro,

sino que vayamos a informar a los demás de qué es lo

que hablamos, lo que compartimos, si las experiencias de

otras organizaciones pueden coincidir con la nuestra y

qué podemos hacer para contra restar todo esto que

hemos vivido.

Palabra del colectivo de semillas Much' Kanan I'inaj. Don

Juan, de la comunidad de Buena Fe.

Buenos días compañeros, primero agradecerles su

presencia por atender a las convocatorias que se les hizo

llegar. Yo soy integrante del Colectivo de Semillas. A mi

me toca hablar de esta planta tan importante para

nosotros que nos sentimos indígenas y que seguro los

demás que también pertenecen a otras etnias estarán de

acuerdo conmigo, porque el maíz es una planta que nos

trajo el sustento de todos los hogares, es la vida. Por

eso nosotros como organización vamos a compartir lo

que hemos vivido acerca de la lucha que tenemos para

conservar las semillas nativas que nuestros abuelos nos

dejaron como la enseñanza de la milpa. Hablar del maíz

es hablar de una planta muy importante porque nosotros

la consideramos una planta sagrada, así la consideraron

nuestros abuelos porque los la llamaron la Santa Gracia.

Yo como indígena maya sigo los pasos que nos dejaron

los abuelos para seguir preservando la semilla nativa.

Sabemos que en otras latitudes hay personas que están

inventando, haciendo cosas para que el maíz produzca

más o cosas para sustituirlo por otra cosa. Nosotros

estamos en contra de ese procedimiento que se le da al

maíz, porque como ya dije al maíz lo consideramos

sagrado y cuando a algo sagrado se le hace un estudio
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o se le altera se le está profanando lo sagrado. Por eso

nosotros no compartimos con la ciencia esa idea de que

están mejorando la semilla del maíz porque al contrario,

ellos cuando pasan al grano por el laboratorio le ponen

componentes o bacterias o no se cuantas cosas para que

según ellos sea más resistente o todo lo que ellos digan,

pero en ese grano están profanando lo sagrado.

Cuando ellos le ponen componentes en sus laboratorios

para que sea

resistente o

produzca más

ellos están

inventando la

muerte. Cuando

se habla de los

transgénicos

mucha gente no sabe de qué se trata, para nosotros

esos transgénicos son productos que han alterado la

naturaleza de lo que nosotros como campesinos hemos

estado haciendo por miles de años. Los gobiernos, la

SAGARPA son cómplices porque ellos regulan la siembra

y le dan permiso a esas empresas para traer las semillas

del maíz transgénicos que según ellos está certificada. Yo

veo que eso es grave para nosotros los que somos

milperos porque van a afectar la semilla que nosotros

sembramos. Si bien nuestra semilla no produce

cantidades como ellos le llaman, porque ellos su mira de

ellos es el negocio, pero para nosotros la siembra es lo

que dios nos permite para nuestro sustento y de nuestra

familias. Nosotros nos estamos enfrentando a un

problema grande porque Monsanto es una empresa muy

grande y poderosa a nivel internacional y el gobierno la

está apoyando, vemos que la amenaza que viene es una

cosa seria porque viene a nuestro territorio. Para la

entrada de las semillas transgénicas en la cruzada contra

el hambre vimos que el gobierno ha repartido semillas

híbridas en los ejidos y algunos han sembrado y otros

no, nosotros donde hemos llegado como colectivo de

semillas le decimos a los compañeros que tengan mucho

cuidado de sembrar esa semilla que el gobierno regala.

Esa es nuestra labor como Colectivo de Semillas.

Nuestra tarea es grande porque debemos concientizar de

seguir sembrando las semillas que nuestros abuelos nos

dejaron como herencia porque si nosotros nos sentimos

mayas, indígenas no debemos olvidar nuestras raíces.

Nuestra semilla es sana porque no necesita tantos

abonos ni agroquímicos, sabemos que no nos va a dar

cantidades, pero es un maíz sano, que si le damos el

tratamiento que nos enseñaron los abuelos nos va a dar

de comer todo el tiempo. Desde hace 500 años ellos

quieren acabar con el indígena pero no nos han acabado

porque aquí estamos dando la voz. La labor del colectivo

Much' Kanan I'inaj es hacer anualmente las ferias de las

semillas para llevar el mensaje a nuestros compañeros

milperos de seguir esa tradición y cuidar la semilla

sagrada, de ahí emanan las ceremonias a los dioses de

la lluvia para honrarlo, porque para nosotros el maíz es

vida y si es vida debemos defenderlo porque de ahí les

vamos a dar de comer a nuestros hijos y nietos y a las

generaciones que vienen que seguramente no van a dejar

que esa raíz desaparezca aunque lo están tratando de

desaparecer. Nosotros tenemos enlace con otros

productores de Yucatán, de Campeche, junto con ellos

hacemos un frente a todos los problemas que vienen

para el maíz que consideramos que es nuestro. No

dejaremos que esa semilla desaparezca.

Porque el interés de Monsanto de que nadie siembre el

maíz criollo es para que se vaya perdiendo e imponer su

semilla certificada. Nuestro maíz no tiene patente ni

certificado porque el maíz no es propiedad de nadie, el

maíz es propiedad de todos, de todo el pueblo maya y
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de todas las etnias indígenas que todavía hacen esa

practica por eso nosotros no consideramos que podemos

ponerle un nombre o una certificación a esa semilla que

es de todos nosotros. En cambio la empresa Monsanto

tiene la idea de que un día ellos puedan dominar todas

las regiones y puedan imponer las semillas que ellos

traen. Ahora quiero hablar de la consecuencia que eso

nos podría provocar. Acaba de hablar el compañero de

Kabi Habín y tiene razón en que el gobierno ha trato de

imponer programas para desviar la atención de la gente

que ha estado tratando de preservar esas costumbres,

pero yo creo que hay que hablar lo poquito que hemos

ido aprendiendo a través de los talleres porque hemos

conocido un poco e los efectos que deja el cultivo

transgénico, cuando te lo presentan te dicen todas las

ventajas que tiene con el maíz criollo pero nunca te

dicen las consecuencias de consumirlo a lo largo del

tiempo, porque con esos componentes que le ponen al

granito de maíz viene infectado, tiene veneno aunque en

pequeñas cantidades y los que lo consumimos tarde o

temprano vamos a tener efectos de enfermedades que ni

conocemos.

Nosotros nos atrevemos a decir que todas esas

enfermedades de las personas de ahora provienen de

esas plantas y esos cultivos que llegan a los mercados

ya con genes transgénicos, es por eso que se está

dando ese fenómeno. Y así como afecta a las personas

afecta a la apicultura. Sabemos que la SAGARPA y otras

instituciones facilitan a las grandes empresas para

comprar grandes terrenos para cultivos de soya

transgénicas. Sabemos que en Quintana Roo se ha

hablado de aprobar esa siembra de soya transgénica.

Nosotros consideramos que sos cultivos son una

afectación grande para todos, para los campesinos y

también para los apicultores, porque las abejas ven

floración y no saben qué clase de miel están

recolectando, pero como es su trabajo lo están haciendo

y lo lleva a los apiarios, ellas no saben si tiene esa

planta tiene o no transgénico porque ella esta haciendo

su trabajo, y luego la miel se contamina y el que sale

perdiendo es el apicultor. Todo esto va a traer un caos

para todos los productores. Yo como parte del Colectivo

de Semillas hago una exhortación a todos para no

permitir que el maíz desaparezca, que sigan las

enseñanzas que nuestros abuelos nos dejaron para hacer

una resistencia en contra de lo que el gobierno federal

nos va a venir haciendo. Sabemos que estamos luchando

contra un gigante, pero nosotros, aunque pequeños,

unidos podemos vencer a ese gigante. Es todo lo que

les digo compañeros, muchas gracias.

Preguntas y comentarios

Asistente. Salvador Torres de la comunidad de Cherán,

Michoacán. Nada más al compañero de Kabi Habín, en

cuanto a la espera de los programas y las políticas

públicas, hay que entender que esta ayuda o políticas

desplaza la producción propia y es lo que ha venido

perjudicando porque mientras más jodidos nos pongan

más desesperados nos tienen y vamos a eliminarnos

nosotros mismos. Al otro compañero de semillas, decir
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que la siembra del maíz es toda una cultura sobre la

vida y que debe ser entendido que lo que está afectando

es toda la cultura y la vida de los pueblos y que esto

de los transgénicos esta afectando no solo al maíz sino

a toda la cultura maya que vive en torno al maíz.

Asistente. Es una lucha social en la que tenemos que

enfrentar las políticas y programas de gobierno que

supuestamente son progreso y desarrollo para la

población. Eso del PROSPERA es como cuando le das de

comer a un perro y tienes el garrote en la mano, así

pasa con los programas, las señoras de PROSPERA si no

vas a las pláticas o a la caminata te borran y ya no te

dan. Ese programa SIN HAMBREesta promoviendo la

siembra de estos cultivos y te dicen donde tienen que

cambiar tu procampito en los establecimientos donde te

van a cambiar tu cheque o vale por el químico. Hasta el

PESA ya está manipulado, es una feria de proveedores

porque ya nos traen a los vendedores. Nosotros no

ganamos ellos sí ganan. Es una lucha de la sociedad,

nosotros somos un grupo de mujeres organizadas para

producir de manera sustentable, natural, orgánica y nos

hemos topado con todos los obstáculos del gobierno,

pero estamos en lucha constante al igual que ustedes y

los invito a seguir uniéndonos y seguir adelante.

Asistente. Miguel Meneses Guzmán de la comunidad

Manuel Castillo Brito. Me da mucho gusto escuchar todo

lo que han compartido. Me gustó que el joven nos

compartiera su experiencia porque no en todos lados los

jóvenes se atreven a compartir sus experiencias. Lo que

él platicó es cierto porque para que te den un proyecto

casi tienes que besarle los pies a esas personas del

gobierno y si estas en contra de ese gobierno pues

nunca te van a tomar en cuenta. El maíz criollo lo

mantenemos nosotros, puedes guardarlo aunque se pica

un poco si aguanta el calor y todo porque ese otro no

lo puedes volver a sembrar en cambio el maíz ese que

trae la SAGARPA no se puede guardar, no sirve para

alimentar ni a los animales, ni a nosotros. Es muy

importante mantenerlo ese maíz criollo porque nuestros

padres nos la heredaron. Yo soy Chol, hablo la lengua

Chol y tenemos la misma cultura, misma historia y

conocimientos de los mayas con respecto al maíz criollo.

Espero que todos los aquí reunidos tengamos la misma

experiencia de mantener nuestra historia y nuestra

cultura.

Asistente. Don Alfredo de la comunidad de Blanca Flor.

Agregar sobre las semillas transgénicas, es que va a

afectar en eso de la patente que ya lo tiene patentado

Monsanto, porque en el futuro si nosotros nos dedicamos

a sembrar pura de esa semilla de patente o si nuestra

semilla se cruza con esa, como ya tiene patente, la

empresa nos puede obligar a pagar un derecho incluso si

esa semilla se cruza por error con la semilla criolla. Es

muy importante no sólo aceptar las semillas que el

gobierno nos impone, debemos mantener la siembra de

nuestra semilla criolla porque la semilla no debe estar

patentada ni ser propiedad de una empresa sino de toda

la humanidad porque es un regalo que nos dio la

naturaleza.
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Asistente. De la comunidad de Altos de Sevilla. Yo veo

que hay muchas personas importantes que nos visitan

como los que vienen desde Michoacán, no es que vienen

desde China, pero vienen de lejos. Sean bienvenidos a

estas tierras. Nosotros hacemos estas organizaciones de

pobres, de desprotegidos, ahorita andan con los engaños.

A mi me gustaría que los que promueven las giras

políticas estén aquí o sólo mandan a sus espías para

transmitirles lo que decimos aquí. Yo supe que en el

estado de Durango o Chihuahua se hizo una siembra de

transgénicos y ya se quedó aquí en México. Ellos

piensan que nosotros los mayas no sabemos dirigirnos,

ellos son unos pendejos porque el maya no debe de

desaparecer porque su cultura quiere a su prójimo no

como ese que está ahora en el centro, Peña Nieto que

no le importa nadie, cuántos normalistas ya mató, él es

el autor intelectual, él fue. Él piensa acabar con todo

para que todos estemos bajo su régimen, por qué nos

dejamos, si nosotros sabemos todo de la alimentación.

SEGUNDA RONDA DE PARTICIPACIONES.

Por la Tribu Yaqui, Tomás Rojo de Vicam Sonora.

Por el pueblo Purépecha, Salvador Torres de la

comunidad de Cherán .

Compañero Andrea Chimán como parte de la lucha legal

junto con los compañeros de la Tribu Yaqui.

Palabra de Tomás Rojo de la Tribu Yaqui.

Muchas gracias a la comunidad, a los colectivos, Educe,

al Colectivo Much' Kanan I'inaj y al colectivo apícola

Kabi Habín por invitarnos. La cultura maya es una de las

culturas más avanzadas, que ha dejado huella y esas

grandes civilizaciones nunca acaban. Han querido destruir

las pirámides, los pueblos originarios pero no lo van a

lograr. Yo pienso que algo hay aquí, porque es una

gran civilización la maya. Han querido desaparecer a los

pueblos originarios pero no lo van a lograr. Hay que

mirara profundo hacia las raíces porque ahí está la fuerza

de todos los mexicanos. Yo soy vocero de la Tribu

Yaqui. Yo tengo orden de aprehensión, en cualquier

momento me pueden agarrar, pero yo voy a seguir

luchando donde esté, y mis compañeros, mis hermanos

allá, harán lo mismo. Nosotros somos solo un

instrumento de lucha y lo haremos hasta donde las

fuerzas nos alcancen. Nosotros también tenemos más de

500 años luchando como todos los pueblos originarios,

nos han querido eliminar desde hace 500 años. Fueron

los castellanos y no los españoles porque a mí me han

reclamado algunos compañeros españoles, gallegos,

catalanes, vascos, me dicen, fueron ellos y no nosotros.

Pero hablamos de castellanos, no de españoles, porque

se ofenden los de Galicia, los de Valencia, etc.

Debemos de protegernos, cuidar lo nativo, las plantas, las

semillas, las aves, la hierba, los árboles que tanto

beneficio nos dan, debemos de protegerlos. Sabemos que

la mayor parte de los recursos naturales están en los

pueblos indígenas, los pueblos indígenas son el último

reducto de los recursos codiciados por las empresas.

Nosotros tenemos más de 500 años de franca resistencia

armada contra los castellanos, que nunca lograron entrar
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a nuestros territorios. La entrada de la corona castellana

fue a través de los jesuitas. Después de la

independencia hubo una agresión muy fuerte contra

nuestro pueblo. De 1860 a 1920 tuvimos una de las

guerras más largas y fuerte de la historia. Entonces se

formó la confederación de los pueblos indígenas (1780) y

fue una gran visión porque por un lado se estaban

organizando los poderes políticos de los españoles,

criollos y mestizos y por otro lado los indígenas tenían

su propuesta de lucha. Y la seguimos teniendo. Nos

quisieron exterminar con su propuesta de exterminio de

Porfirio Díaz de genocidio, de exterminio de estado

porque la política de exterminio de nuestro pueblo se

armaban en el palacio nacional junto con los gobiernos

del estado de Sonora, entonces el 12% del presupuesto

estaba destinado a los ejércitos que se metían a

nuestros territorios.

En época de Porfirio Díaz mandaron a gente de mi

pueblo Yaqui a Yucatán, a Tlaxcala, a Perote Veracrúz y

tenemos entendido que hay algunos hermanos viviendo

por acá y aunque su cultura se ha diluido esperamos que

haya sido para bien. Les platico esto porque quiero que

sepan de dónde venimos, quiénes somos y qué es lo

que queremos, luego les platicaré como nos hemos visto

durante los últimos años con respecto a las políticas de

gobierno y las luchas actuales que llevamos. En la

cuestión histórica fue con el general Lázaro Cárdenas,

que nos reconocieron nuestro territorio, 485 mil

hectáreas, la mitad del almacenamiento de la presa La

Angostura y la cuenca del Río Yaqui. Algunos creen que

somos ricos. Ese decreto presidencial tiene vigencia pero

esas 485 mil hectáreas no eran todo nuestro territorio,

nosotros teníamos 900 mil hectáreas, nos quitaron la

mitad.

Con respecto al agua, a pesar que nos reconocen la

mitad del almacenamiento de las presas del Río Yaqui, la

cuenca del Río Yaqui tiene varias presas, La angostura,

Lázaro Cárdenas, presa Álvaro Obregón, Plutarco Elías

Calles. Sólo la presa Lázaro Cárdenas tiene una capacidad

de almacenamiento de 840 millones de metros cúbicos y

de acuerdo a las matemáticas nos deberían de tocar 420

millones de metros cúbicos, pero no fue así. Cuando se

construyó la otra presa, nos asignaron únicamente 250

millones de metros cúbicos, se restringió bastante nuestra

necesidad de agua para las actividades ganaderas,

agricultura y consumo humano. Lo de la cuenca se los

platico porque es el problema principal que vive ahora la

tribu. Imagínense que en la época de los jesuitas se

sembraban 70 mil hectáreas de granos, semillas, fibras y

criaban animales para abastecer a todo el norte, hoy en

la actualidad les puedo decir que, en 2014 se hizo el

plan de riego y solamente se programaron 18 mil

hectáreas ¿Cuál es el progreso, el desarrollo, el derecho a

los recursos naturales? Es una total aberración que antes

se sembraran 70 mil y hoy no se puedan sembrar ni 18

mil hectáreas.
Ahora estamos enfrentando una lucha más, estamos
sufriendo un despojo más, que es el despojo del agua.
Nuestra lucha que comenzó en el 2010, en donde se
comenzó a construir un acueducto que es el Acueducto
Independencia, una construcción ilegal, que está
impugnada su construcción. No tiene manifiesto de
impacto ambiental y su operación ha sido impugnada
varias veces, es totalmente ilegal y sin embargo está
operando desde hace dos años. Hace tres días cumplió
dos años de operación extrayendo ilegalmente 70
millones de metros cúbicos de agua que tanta falta nos
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hace y que a nosotros no nos la han querido asignar
aunque es nuestro derecho. Esa extracción ilegal que
aquí y en China se llama robo, se está llevando acabo
en nuestro territorio, en Sonora, con el consentimiento
de las autoridades del agua y con la complacencia y la
contemplación de las autoridades judiciales.
Hemos iniciado un proceso legal, lo que el derecho nos
dicta, desde juntar los documentos, llevarlos a los
tribunales, contratar abogado, ir a los tribunales, hemos
seguido todo los requisitos,
todo lo que el derecho
legal nos dice y no hemos
conseguido nada. Hemos
invertido infinidad de
recursos para cumplir con
todo el procedimiento pero
no hemos obtenido ningún
resultado, el acueducto
sigue operando. Ahora
tenemos 2 presos políticos,
Mario Luna que es
secretario y vocero de la
Tribu Yaqui y del pueblo de
Vicam y Fernando Jiménez y por otro lado existe la
complacencia, el consentimiento y el apoyo de las
autoridades hacia quienes están haciendo esto. Esta
lucha ha sido muy larga, ya tenemos 5 años.
Denunciamos hace 5 años que el despojo del agua a la
tribu era para hacer negocios de las empresas
transnacionales y denunciamos en aquella ocasión los
planes de los gobiernos de convertir el agua en
mercancía y ya lo estamos viendo ahora. Con la Ley
Nacional de Aguas que pretende dejar en manos privadas
y empresas un bien de la nación un patrimonio de la
humanidad y un bien de nosotros los pueblos indígenas.
Esto es la conducción, tratamiento y uso del agua. En
algunos estados ya se comenzaron estas prácticas pero
no han tenido éxito, y en otros países igual. Ahorita hay
un problema muy fuerte del agua. Aquí tienen mucha
suerte, tienen agua, allá es semidesértico y nos escasea
el agua y ustedes saben que la escasees es el paraíso
de la especulación, esto es una realidad. A México lo
que le falta es una política de estado hidráulica, porque
en algunas partes se inundan y en otras nos falta agua.
Y esto no lo van a hacer de buen corazón, no, eso sólo
lo vamos a ganar los pueblos originarios con la lucha. El
próximo 11 de Junio estamos organizando una marcha

caravana a nivel nacional que comienza en Sonora, en el
territorio de la tribu Yaqui, en Vicam. Yo espero que
hayan aceptado la invitación los maestros, universitarios,
los de la SEP, compañeros de un ejido de Sonora, los
Kumiai, los Kunilingas, los jornaleros de San Quintín, los
mineros de Cananea que tienen tomado una mina,
Guarijios de Sonora a quienes les están construyendo
ilegalmente una presa, y todos los que estamos
invitando. Pasaríamos por Culiacán, por Mazatlán con

quienes también les están
construyendo una presa,
iríamos a Guadalajara en la
presa de Zapotillo,
bajaríamos a Colima, a
Michoacán con los compas
de Cherán, y seguimos la
ruta hasta llegar al Edo. De
México, Cuernavaca.
También partiría una
caravana del sureste que
saldría desde San Cristóbal
de las Casas, la ruta no me
la sé, porque son como 37

estancias que van a hacer. Y están haciendo otra
caravana que va a salir del nororiente que partiría de
Monterrey. Con la confluencia de estas tres caravanas
vamos a hacer un acto político fuerte el próximo 22 de
junio. Hay mucho que platicar, yo estoy aquí para
escuchar sus dudas, sus críticas, cuestionamientos y
observaciones. Muchísimas gracias.

Palabra de Andrea Chimán, del Centro Mexicano del

Derecho Ambiental.

Buenos días, nosotros somos una ONG que tenemos casi
20 años trabajando en la defensa del derecho por un
ambiente sano. Desde el 2012 acompañamos a la tribu
Yaqui en su lucha jurídica, como ya se dijo, ellos han
seguido el librito e hicieron todas las acciones que se
necesitaban. Hemos podido llegar ante la suprema corte y
lograr una sentencia que es un importante avance desde
el punto de vista jurídico, porque reconoce la violación al
derecho a la consulta de la tribu Yaqui en la elaboración
de la evaluación de impacto ambiental del acueducto
independencia. Es un importante hecho jurídico porque
por primera vez se reconoce que en la legislación
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ambiental se deben respetar los derechos humanos. Es
un hecho jurídico importante pero es un avance en
papel, porque no se ha aplicado la sentencia. A la fecha
el acueducto sigue operando, extrayendo agua y hasta la
suprema corte legalizó esa extracción de agua desde un
punto de vista ilegal con su aclaración de sentencia que
sacaron. Desde mayo del 2013, que se emitió esa
sentencia, se ha comenzado a seguir todas las rutas
legales para poder llegar al cumplimiento de esa
sentencia, con algunos buenos resultados y otros menos.
Como les decía, en ningún momento han querido aceptar
la necesidad de suspender el acueducto, a pesar de que
se reconozca la violación al derecho de la consulta
pública de la tribu Yaqui. En ningún momento han
querido suspender la extracción de agua en el acueducto;
a pesar de haber impugnado el acueducto con más de 17
solicitudes de manera formal al juzgado de distrito, de
haber hecho solicitudes a la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente para suspender una obra que no
tiene un manifiesto de impacto ambiental; habiendo
impugnado directamente la operación del acueducto, en
toda una serie de artimañas jurídicas que la verdad, sería
interesante, al final de esta historia, poder escribir como
se les han gastado todos los argumentos para poder
llegar a sostener y fundamentar actos ilegales y
contrarios a la Constitución, a los derechos humanos de
los pueblos y hasta la misma normatividad. Después de
la sentencia comenzó un proceso de consulta a la tribu
Yaqui, que teniendo como fundamento la sentencia ha
tenido una cierta apertura por parte de la autoridad
ambiental en la necesidad de seguir usos y costumbres
de la tribu Yaqui, pero no le puedo negar que, a pesar
de toda la normatividad que existe, los tratados
internacionales y todo eso, para lograr esa apertura todo
el gran trabajo lo hizo la tribu, cuando al acercarse una
autoridad ambiental la tribu les dijo “no vamos a aceptar
su protocolo así como está porque no cumple con los
requisitos legales y entonces debemos crear otro” y en
una negociación que fue hasta fuerte en algunos
momentos con la misma autoridad ambiental, se pudo
lograr un protocolo que establecía tiempos precisos,
tuvieron que hacerlo ellos mismos, se hizo una
negociación con la autoridad ambiental, porque ellos
querían la consulta rápido, en 30 días querían los
resultados de la consulta y se negoció un protocolo en
donde se establecieron varias etapas, se hizo un
documento y la consulta ya tiene 2 años. Está ahora en

una etapa informativa, luego sigue una etapa deliberativa
por parte de los pueblos, luego viene una etapa de
acuerdos con la SEMARNAT donde se va a tener que ver
cómo se va a modificar este proyecto para poder
respetar los derechos humanos de la tribu Yaqui. Todo
este proceso de consulta ha sido un tropezón tras
tropezón para que se pueda cumplir, por ejemplo cuando
se acercó la autoridad ambiental para darle la
información a la tribu Yaqui, la SEMARNAT les entregó

un sólo CD y la tribu Yaqui son 45, 000 personas,
además que es un medio electrónico y que no hay las
herramientas técnicas para poderlo leer, además los de la
tribu Yaqui prefieren leer documentos y no leer dentro
de una computadora. Entonces la tribu Yaqui tuvo que ir
a una impresora, imprimir las copias de lo que les
habían dado y poderlas leer y cuando hicieron todo esto,
se dieron cuenta de que era una información que la
misma tribu había dado anteriormente. La tribu logró
hacer una solicitud para hacer 28 estudios más que se
necesitaban para que se pudiera tomar la decisión
adecuada, eso creemos que es también un hecho
histórico porque se logró poner en una evaluación de
impacto ambiental que muchas veces son temas muy
técnicos que ven los biólogos o los ingenieros
ambientales, logramos poner temas como por ejemplo de
salud o agrarias, de cómo va a impactar ese acueducto
sobre el trabajo que hace la tribu Yaqui, cuestiones
ambientales más allá de la construcción de la tubería,
porque en todo ese acueducto no han evaluado, hasta
ahora, cuál es su impacto sobre el río, o sea, tenemos
un acueducto que trae agua de río y lo único que
habían evaluado era la tubería que evidentemente tiene
un impacto muy limitado. Cualquier ser pensante entiende
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que si extraes agua del río, el impacto será sobre el
flujo del río. Se logró empujar una parte al pedir estos
estudios de las consecuencias y estamos esperando esos
estudios. Hemos pasado por momentos bastante álgidos
porque la tribu Yaqui se ha sentido hasta un poco
ofendida por ciertos estudios que se presentaron a lo
largo de la consulta, como cuando llegó la Comisión de
Desarrollo de Pueblos Indígenas y presentó su peritaje
antropológico que tenia que definir los impactos
antropológicos y culturales sobre la tribu Yaqui, y la
Comisión de Desarrollo de Pueblos Indígenas concluyó
que no usaban agua y que el agua no iba a tener
ningún impacto, lo cual evidentemente causó mucha
molestia en la tribu Yaqui y se le pidió un nuevo
estudio al Instituto Nacional de Antropología e Historia
que fue entregado en febrero de 2015, el cual señala de
manera clara los impactos sobre la cultura y las
tradiciones de la tribu Yaqui que están causando
directamente la extracción de agua. Y a pesar de ese
estudio que establece que hay daños irreparables a la
tribu Yaqui, que es justamente uno de los supuestos que
estableció la suprema Corte de Justicia para suspender el
acueducto, el acueducto sigue operando, deciden no

suspenderlo. Después de febrero de 2015, la CONAGUA
entregó un estudio donde se atrevió decir que había
caudal ecológico en el río Yaqui. Caudal ecológico es la
cantidad de agua que tiene el río contabilizando no
solamente el flujo del río sino también todas las
afluentes de agua, el agua subterránea etc. El río Yaqui
está seco, no llega al mar, se para antes, la tierra es
salinizada en esa zona porque ha habido infiltraciones de
agua de mar abajo de la tierra y la tierra, la pueden ver
es blanca porque tiene sal, y la CONAGUA se atrevió a
decir que hay caudal ecológico. Esto porque contabilizaron
el agua que se utiliza en los drenajes agrícolas como si

esa fuera agua de río. Entonces estamos frente a un
aparato de estado que trata de maquillar la información
para poder lograr ciertos objetivos. En otro estudio se
dijo que no había impacto en la salud de la tribu,
porque se tomó en cuenta la salud de todo el municipio
de Ciudad Obregón, o todo el municipio de Guaymas y
claro, que si tomamos en cuenta cómo está la salud de
toda la gente de la ciudad y de las comunidades rurales
pues la tribu yaqui no es representativa, por lo que las
consecuencias sobre la tribu no se vieron. Ya se han
solicitado la necesidad de poder modificar esos estudios,
estamos en esa parte. Otro hecho bastante importante
que no podemos dejar de señalar es que durante la
realización de la consulta, se dio la detención de Mario
Luna Romero y de Fernando Jiménez Gutierrez, dos
defensores de la tribu Yaqui y la posible detención del
compañero Tomás Rojo, que se tubo que exiliar de su
territorio para no caer en la cárcel. Estas detenciones han
sido por hechos que consideramos que no son delitos,
porque están acusados de ejercer el sistema de
jurisdicción indígena que, como sabemos, en el articulo 2
constitucional está reconocido el derecho de los pueblos
indígenas a ejercer su sistema de justicia tradicional, y
en este caso acusan a los compañeros y a los voceros
de la tribu Yaqui, que ni siquiera estaban en el lugar de
los hechos y eso ya ha sido comprobado hasta en los
tribunales, los acusan de la detención y de la privación
de la libertad de otro Yaqui que había cometido una falla
según la normativa tradicional de la tribu, entonces por
eso fue privado de su libertad y fue sancionado de
acuerdo a los usos y costumbres de la tribu. Eso fue
suficiente para que las autoridades del estado de Sonora
hayan considerado que se estaba frente a un delito y
han emitido una orden de aprehensión. La detención fue
en septiembre de 2014 y ahora en marzo de 2015
logramos 3 amparos, para Tomás Rojo, para Mario Luna
Romero y para Fernando Jiménez que muestran la
ilegalidad de su detención y la violación a sus derechos
humanos. El amparo que ganó Fernando Jiménez
Gutierrez dice en acta, que se le debe liberar, y sin
embargo, a la fecha, está en la cárcel porque
seguramente el procurador va a presentar un recurso en
contra de ese amparo y en estos días se vence el
término para eso. En otra resolución de amparo se decía
que por Mario Luna no se tomaron en cuenta todas las
pruebas de descargo, o sea lo tienen en la cárcel
solamente con las pruebas del procurador y del acusador
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y en el caso de Tomas Rojo el amparo dice muy
claramente que no se tenía ni que emitir la orden de
aprehensión. Entonces estamos frente a ilegalidades muy
claras pero a pesar de eso se toman medidas dilatorias
para dilatar la salida de esa persona. Esa ha sido un
poco de la lucha legal de la tribu Yaqui. Actualmente el
caso ha sido presentado frente a la Comisión
Interamericana, hemos solicitado medidas cautelares y
estamos en espera de respuesta. Ha sido la única ruta
que nos ha quedado frente a la ineficacia de los
sistemas judiciales mexicanos. A pesar que les he
contado un panorama no tan bueno del sistema judicial,
ha sido más que fundamental para la tribu porque ellos
han decidió desde 2013 realizar un bloqueo carretero en
Autopista Federal # 15 sobre la cual pasa muchas
mercancías y el plantón no ha sido desalojado por parte
de la autoridad estatal o federal, principalmente porque
están exigiendo el cumplimiento de una sentencia de la
Suprema Corte, es un reclamo más que legítimo, más que
legal. Acudir a la vía legal siempre es una herramienta,
no la única, pero puede ayudar a legitimar las luchas y
las defensas de los territorios como están tratando de
hacer aquí en la península y ojalá les sirva y puedan
lograr aquí en la península.

Palabra de Salvador Torres de la comunidad de

Cherán Michoacán.

Damos gracias que nos hayan invitado y agradecer que
estemos en territorios del pueblo maya y a las
organizaciones que están organizando este momento de
compartición.

El tema del territorio es muy importante, porque sobre
éste territorio un gobierno decide sin tomar en cuenta la
cultura y la vida de los pueblos indígenas y estamos
seguros que tiene mucha historia este pueblo maya.
Yo vengo de la comunidad de Cherán que es una
comunidad Purépecha en Michoacán, y nuestro momento
que hemos vivido se vino dando desde el 2008 en que
han surgido una serie de crisis, ya que la comunidad
venía nombrando la autoridad de manera tradicional por
usos y costumbres. En éste año los partidos quieren
dirigir mediante planillas sobre sus convocatorias y para
el 2010 se genera una crisis en la que se genera una

división y en la que hay una participación del
narcotráfico para apoyar una devastación del bosque y
que la comunidad con su identidad pudo organizarse en
muchas ocasiones, pero de manera parcial, con nuestro
deber de comuneros nos organizamos y luchamos y
fuimos derrotados muchas veces. En el 2011 se dio otra
defensa y llegamos a dar todo un auge distinto y fue un
momento resultado de esas rabias, de esa incertidumbre,
de ese miedo de muchas agresiones tanto al bosque
como a nosotros. Incendiaban el bosque como práctica

de terror y a quien defendía el bosque lo amenazaban o
lo golpeaban o llegaba el grupo armado del narcotráfico
que defendía a los que estaban devastando. Había una
devastación diaria de alrededor de 200 camiones que
daban de 2 a 3 viajes y la comunidad generaba una
serie de acciones que pudieran detener la devastación
como hacer zanjas, obstáculos. Fue el 15 de abril cuando
se conjuntó toda la comunidad y participaron muchas
mujeres.
En un momento con un grupo de jóvenes, mujeres y
mayores defendieron a pedradas, bloquearon con piedras,
incendiaron varios autos, y también se detuvo a 5 de los
talamonteros que venían a talar y que estaban siendo
protegidos por el narcotráfico y entonces como a la hora
y media, entra el grupo armado para rescatar a los que
había detenido la comunidad. A partir de ese momento
se da toda una emergencia, porque al momento que
trataron de rescatar con las armas a esas personas que
venían destruyendo el bosque, se dio una alarma general
en la que se obstaculizó todas las entradas. La
comunidad tiene alrededor de 14 mil habitantes, se
bloqueó toda la comunidad, para auto sitiarse para
prevenir cualquier agresión. Tenemos 5 detenidos por
talar el bosque, y el gobierno estatal no quiso dialogar,
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fue hasta que el 23 de abril que pudo hacerse un
diálogo y se pudo entregar a esas personas para que la
procuraduría del ministerio publico del fuero común y de
lo federal hicieran lo pertinente en cuanto a la justicia y
en menos de 24 horas ya estaban libres. Pero antes de
que sucediera eso, la complicidad de los partidos
políticos que venían trabajando con el narco, buscaron
detener y secuestrar a compañeros de la comunidad de
Cherán, y sí lo hicieron, como por 24 horas a 5
personas las secuestraron, entre ellas un niño. Derechos
humanos intervino ante esa situación, aunque el día
siguiente se hace una queja por esa actuación en la que
no estaba buscando garantizar los derechos sino que
estaba siendo cómplice de la actuación en complicidad
con el grupo de delincuentes y con el gobierno. A partir
de 1 mes y medio, y el gobierno tiene una dinámica de
audiencia, nos escuchaba, nos escuchaba, nuestros tres
puntos de lucha que eran, la justicia, la seguridad y la
reconstitución del territorio. El 16 de julio decide la
comunidad no estar en audiencia y estar en la exigencia
de pedir resultados. Ahí da otro giro porque se va a
exigir al estado que garantice toda la seguridad de todas
las inmediaciones de Cherán en toda la meseta del
pueblo purépecha. Hay mucha lentitud y nunca se hace
eso porque nunca se ponen de acuerdo el gobierno
federal y el gobierno estatal en cuestión de seguridad.
Entonces llega el momento en que tenía que cambiar el
gobierno en Michoacán y Cherán ya había manifestado
esa situación porque desde el día 16 de abril instaura o
empieza a ejercer el gobierno y se hace cargo de todo
el gobierno municipal, los servicios, la seguridad, y desde
el 15 de mayo resucita nuestro cuerpo de seguridad que
se llama La Ronda de Seguridad, ellos empiezan a
encargarse de la seguridad de todo nuestro municipio y
empieza a ser un cargo voluntario a partir de este deber
que se tenía antes como comunero. Ya para junio se
inician los diálogos también con el congreso local en
busca de esa respuesta para nosotros y nos dicen que
ya pronto va a haber una candidatura independiente, o
sea, que no había respuesta seria en cuanto a lo que se
estaba exigiendo como derecho propio, que respetaran
nuestro gobierno. Entonces ante el Instituto Electoral se
gira un documento de la comunidad, el acuerdo de que
respetaran nuestro gobierno y que no queríamos ninguna
intervención de los partidos políticos, ese acuerdo ya se
tenía desde antes, pero en ese momento se estaba
poniendo por escrito. El 13 de septiembre, el Instituto

Electoral dice “Sí tienen derecho, pero no tenemos
atribuciones para poder ejercerlo”. Ante esto la
comunidad dice que se haga el juicio de derechos civiles
y políticos y entonces se va el caso a la sala del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
pero por una situación en octubre no sale la resolución,
hasta el día 2 de noviembre donde se aprueba o
resuelve la sala superior y dice que “Sí puede haber
nombramiento de nuestra autoridad sin la participación

de los partidos políticos” y que el Instituto Electoral de
Michoacán debe garantizar ese derecho y se le mandata
a que haga pláticas informativas y la consulta para ver si
es cierto que el pueblo exige ese derecho. El viernes 5
de diciembre, se da la consulta y todos excepto 4
personas que dicen que no, alrededor de 4500 dicen que
sí, y desde ese momento se da el nombramiento y en el
2012 se da la autoridad de usos y costumbres, o sea el
nombramiento de las autoridades Purépechas sin la
participación de los partidos políticos. Aún quedaba
pendiente lo de lo federal, porque para el 2012 había
elecciones federales para el 1 de julio y para garantizar
el desarrollo de nuestra asamblea y de nuestro gobierno
se acordó con el IFE que no había condiciones para que
se llevaran a cabo elecciones federales y no hubo. Ahora
tampoco habrá elecciones federales ni elecciones para
diputados en nuestro territorio por ese mismo derecho
porque se va a nombrar autoridades el 3 de mayo, para
buscar garantizar y que no se vaya a juntar con las
elecciones del 7 de junio. Bueno a grandes rasgos este
es el camino, aunque en el camino hemos tenido una
serie de dificultades, porque tanto la Secretaría de
Gobernación Federal como la Procuraduría de Justicia del
Estado en cuanto al avance de justicia de los caídos o
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asesinados, los desaparecidos todavía, eso todavía está
pendiente o el estado mexicano ha sido incapaz de
poder hacer esas investigaciones y juzgar si se puede
encontrar todos los hechos para que se brindara la
justicia. De justicia, hemos tenido se puede decir que
casi nada, de seguridad lo mismo, la única es la que
hemos hecho desde nuestro gobierno que se reconoció el
5 de febrero del 2012. En las carreteras nosotros
también tenemos nuestras propias revisiones, y a la
policía no le agrada, así como ellos hacen sus retenes
que son inconstitucionales, pero nosotros también
tenemos nuestras barricadas en nuestro territorio para
garantizar que no circulen las armas y eso ya era una
petición que nosotros le habíamos hecho al gobierno,
pero nunca se nos escuchó. La
comunidad está en esta
dinámica de construir paz y de
ejercer nuestro derecho que
tenemos como memoria
histórica, que tenemos e
control de nuestro territorio.
Faltan algunas situaciones en
cuanto al presupuesto que se
están exigiendo en cuanto a la
educación, porque hay
cuestiones de educación y de
políticas públicas que enajenan
y hay cosas en cuanto a la cultura, la educación desde
el estado que son un poco complicadas porque ellos solo
entienden una manera de qué es cultura, qué es
educación, bueno eso no está completo. Otra cosa que
no está completa y que está aún en diálogo con el INE
es el asunto de la representatividad, porque no queremos
una representación en sus partidos llámese estatal o
federal, y aún no hemos decidido cómo queremos la
participación de los pueblos indígenas en el congreso.
Bueno eso es y disculpen si no me di a entender.

Palabra del Colectivo Chenero (Hopelchén). Leydi
Pech del Colectivo Apícola de los Chenes

Buenas tardes, mi nombre es Leydi Pech y formo parte
del Colectivo apícola de los Chenes. El motivo de nuestra
presencia es compartir toda la experiencia y trabajo que
estamos haciendo en Hopelchén. Allá hay dos actividades
que sustentan: la agricultura y apicultura. En estos
últimos 20 años la apicultura se ha visto afectada con

el uso de la agricultura industrial mecanizada, el
monocultivo, solamente maíz híbrido, ese mejorado
porque las semillas nativas se han ido perdiendo. La
mayor parte de las tierras ahora son rentadas, porque ya
es muy caro los insumos, los paquetes tecnológicos que
el gobierno del estado está ofreciendo a los campesinos
ha llevado a que los agricultores dejen de sembrar sus
tierras y esas tierras están siendo rentadas. En los
últimos 5 años muchas de esas tierras dejaron de ser
sembradas con maíz y pasaron a sembrar soya y sorgo.
Estos cultivos nos han afectado mucho a nosotros
porque se ha deforestado mucho monte. Los menonitas
son otro problema que ha llegado porque ellos deforestan
grandes hectáreas de monte que nosotros por muchos

años los cuidamos, ellos
también están perforando
pozos de manera
indiscriminada y nosotros lo
hemos denunciado pero la
CONAGUA no ha hecho nada.
Nos decidimos formar como
colectivo apícola, porque se
autorizó la entrada de soya
transgénica, nosotros no
conocíamos qué era
transgénico ni soya y nos
enfrentamos a que el

gobierno autorizó en varios municipios que salieron
elegidos, entre ellos está el de Hopelchén. En Hopelchén
la mayoría somos apicultoras de las abejitas meliponas
principalmente, casi ya no hay porque está en peligro de
extinción. El primero paso fue entender qué es la soya
transgénica y cómo nos iba a afectar su entrada.
Pedimos ayuda, y nos fuimos enterando que la siembra
de la soya transgénica nos afecta mucho porque no
solamente contamina la miel, si no que otro de los
grandes problemas de ese cultivo es la deforestación de
grandes cantidades de tierras, en Hopelchén hay 10
hectáreas de soya transgénicas sembradas. Otro problema
es el uso de plaguicidas, no solamente se está
fumigando con bombitas, si no que se está fumigando
con avionetas. No hay un control ni un horario y esto
ocasiona que muchas abejas vayan muriendo, todo esto
que estábamos viviendo nos llevó a organizarnos. Primero
que nos dijeran qué es la soya, y hacer una campaña de
comunidades entre nosotras mismas para informar, porque
estamos preocupados por este problema, el colectivo es
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voluntario nadie nos paga un peso, todo el esfuerzo que
ponemos es voluntario porque estamos preocupados. El
colectivo Ma OGM nos apoyó muchísimo con información
e investigación que están haciendo, en el proceso se
sumaron autoridades, amas de casa y otras personas y
colectivos que vieron importante sumarse. Esto nos llevó
a nosotros a pararnos frente el problema, entregamos
documentos pidiendo al Gobierno del Estado de
Campeche que no entrara, que no se dieran esos
permisos, pero claro que no nos hicieron caso. Nos
acercamos a la SAGARPA, a la Secretaría del Medio
Ambiente y en lugar de que estas instituciones vieran
este problema que tenemos y se
volvieran nuestros aliados, se
volvieron prácticamente nuestros
enemigos. El propio gobierno
comenzó una contracampaña,
diciendo que no es verdad, si
una cosa nosotras decíamos en
las comunidades, otra cosa
entraba diciendo el gobierno, es
una lucha muy grande porque
cómo nos iban a creer, pero las
comunidades afortunadamente
todo lo que llegamos a compartir era que queríamos
generar una conciencia, que a nosotros no nos estaba
pagando nadie y que el gobierno no nos iba a decir qué
es esto de los transgénicos porque no le conviene.
Es importante trabajar la apicultura, porque es un
elemento que nos sostiene, que nos sustenta a nuestras
familias, lo que se produce de la miel sirve para la
milpa, es un sustento que nos da a nosotras las familias
campesinas, eso generó mucha fuerza para comenzar la
defensa, más que sólo de la apicultura, la defensa de
nuestros derechos y del territorio como comunidades
mayas. Y eso nos llevó a preguntarnos, “Si lo están
autorizando esa siembra ¿Por qué no nos avisaron? ¿Por
qué no nos preguntaron?” Eso nos unió como comunidad
y nos fortaleció, todo esto nos llevó a interponer 2
amparos en el 2012.
El primer amparo fue a favor y dice que se suspende la
siembra de la soya transgénica, pero como es una lucha
contra el poder, una lucha contra el gobierno, esos dos
amparos los apelaron los del ministerio público y la
propia SAGARPA diciendo que el fallo no está bien
sustentado. Entonces nuevamente en el 2013 se vuelve a
permitir la siembra de la soya transgénica. Nosotros no

nos desanimamos, al contrario, como que nos dio mucho
coraje y entonces decimos “Bueno entonces ¿El gobierno
para quién está trabajando? No está trabajando a favor
de la gente. Si el gobierno está donde está, es porque
nosotros lo pusimos, porque ninguna autoridad llega a
ocupar un cargo si nosotros los ciudadanos no los
ponemos.
Entonces nos dimos cuenta que la propia SAGARPA
está defendiendo a Monsanto y nos volvimos a amparar
en el 2014 y el juez vuelve a fallar a favor de nosotros
las comunidades y las organizaciones apícolas y se
vuelve a cancelar la siembra de la soya transgénica, eso

cayó como un balde de agua fría
a los empresarios de Monsanto.
Todo este trabajo y esfuerzo que
les estoy platicando no fue nada
más de poner el amparo y ya,
sino que hicimos mucho trabajo
de llevar papeles estar al
pendiente, reunir las pruebas,
hacer monitoreo de los plantíos,
cabildear con el juez, ir cada
semana, reunirnos, es un
esfuerzo muy grande y un

trabajo que seguimos haciendo. Cuando sale ese fallo
que cancela la siembra que está vigente, pero se sigue
sembrando de manera ilegal la soya. Nosotros volvimos a
notificar que se está sembrando la soya y le pedimos a
la SAGARPA y a la PROFEPA que haga su trabajo que
les corresponde. Nos hemos apoyado mucho en la
prensa, en los medios para que vieran lo que está
pasando y todo lo que nosotros estamos haciendo y por
qué lo estamos haciendo.

Comunidad de Bolonchén. Apicultor y agricultor.

Buenas tardes, compañeros, amigos. Yo soy apicultor y
agricultor al mismo tiempo. La apicultura la he venido
trabajando desde muy temprana edad porque mis
abuelitos pasaron sus colmenas a mis papás y ellos a mi
y yo también se los voy a pasar a mis hijos. Para
nosotros es una parte de nuestra cultura, algo que
hemos venido trabajando desde mucho tiempo Nosotros
vemos que la apicultura, nuestras colmenas están en
peligro por el uso de los químicos, el mecanizado porque
meten avionetas y fumigan a la hora que les conviene y
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ustedes saben que el viento sopla por todas partes y si
en ese momento de la fumigación sopla y va a dar esa
fumigación a los apiarios pues se mueren las abejitas, a
veces un 50% de las abejitas se mueren. Entonces como
ya hay grandes territorios de monocultivo ya no nos
queda terreno para ponerlas, la apicultura esta
desapareciendo, por la fumigación. Da mucho dolor todo
esto y lo de la siembra transgénica.

Yo pertenezco a un colectivo de apícolas indígenas
cheneros y estamos acopiando miel y a esa organización
nos llegó la nota de los compradores extranjeros que
nos dijeron que si hay rastros de cultivos transgénicos
en nuestra miel no nos lo van a comprar y eso nos
preocupa mucho. Los ingenieros y los técnicos de
Monsanto van y ofrecen los paquetes a los productores
ellos dicen que la soya transgénica
no afecta la miel, que porque la
soya transgénica florece en el mes
de septiembre que no es tiempo
de pecoreo, pero no es cierto
porque las abejas donde ven
flores pecorean ellas no miden los
meses o los días o las horas,
porque esa es su naturaleza,
entonces eso es una gran mentira
que no la contamina, pero eso no
es cierto porque las abejas no
distinguen si esa planta es o no transgénica y ellas
comen lo que van metiendo en el día o en la semana y
cuando hay buena afluencia de polen ellas lo meten y se
mantiene ahí hasta la época de la cosecha y es así
como se quedan los rastros de los transgénicos. Nosotros
sabemos que el gobierno no nos apoya en este sentido.
El gobernador de Campeche nos dijo que nos va a

apoyar a nosotros en la apicultura y ahora le estamos
exigiendo que no permita la siembra de soya transgénica
para no correr el riesgo porque nos afecta y no hay una
respuesta favorable.
El delegado de SAGARPA con un poco de burla y con
mala educación nos dijo que la soya transgénica a nadie
ha matado ni a nadie ha dejado apendejado, así nos lo
dijo. Pero nosotros sabemos que ECOSUR Chiapas ha
hecho investigaciones y sí ha encontrado transgénicos
que afectan a la miel, no sabemos en que mundo vive
este señor,. Nosotros vamos a a seguir luchando porque
se respete el fallo del juez de no permitir la siembra de
la soya transgénica. Este señor de SAGARPA que debe
cuidar que no se contamine la producción no se en qué
mundo vive que no ve esta problemática y no hace su
trabajo. Ahorita el precio está muy bien, y si no lo
cuidamos y es contaminada pues la vendes al precio que
te digan a 10 pesos o 8 pesos y para nosotros es una
desgracia, porque en el municipio de Hopelchén muchos
dependemos de la miel, somos mayoritariamente
apicultores.
Otro problema es la entrada de los menonitas porque
ellos tienen dinero, el gobierno los apoya más a ellos
que a nosotros los campesinos que no tenemos cómo
comprar un tractor o grandes terrenos, ellos compran
grandes terrenos y producen a gran escala con tractores
y esto es un problema porque las abejas viven de las
flores y las flores vienen de los árboles y ellos se están

acabando el monte y las abejas
viven del monte, si se acaba se
acaban las abejitas. Nosotros
decimos no más a los desmontes,
no más a la deforestación y el
gobierno parece que está diciendo
“luz verde a los desmontes, luz
verde a la deforestación” no se
donde tiene la cabecita ese
gobernador.
Pues este es el problema que
estamos enfrentando, para

nosotros es nuestra fuente de ingresos y por eso es una
gran preocupación para nosotros. Yo espero que el fallo
de ese juez que ahora está en la ciudad de México
vuelva a salir a nuestro favor porque si no ya no va a
haber producción de miel en campeche y va a quedar en
la historia la apicultura. Gracias.
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Espacio de Preguntas

Manuel. Ya ganaron ese amparo, pero ¿Qué acciones
siguen haciendo para que la gente no siembre la soya
transgénica?
Leydi. Nosotros estamos haciendo trabajos permanentes,
reuniones como colectivo, tenemos una agenda apícola,

en esa agenda estamos cabildeando con el municipio esa
agenda, le estamos pidiendo al municipio que Hopelchén
sea zona libre de transgénicos. Los dos amparos que
ahora están en la Suprema Corte de Justicia en la Ciudad
de México, a eso le estamos dando seguimiento,
nosotros pasamos con el tribunal colegiado, nosotros
dijimos en un principio vamos a ir a protestar y luego
pensamos que eso no es conveniente porque va a ser
un rato nada más y lo que nosotros queremos es que
respeten nuestros derechos y entonces decidimos ir por
la vía legal. Le damos seguimiento a los amparos, cada
día es nuestra lucha. También estamos haciendo un
diagnostico para ver qué clase de plaguicidas están
matando a las abejas y vamos a poner otra demanda
por eso.

Agustín. Sólo un comentario general de estas
comparticiones que vinieron a hacer los compañeros. Yo
pienso que debemos pelear nuestros derechos, como dijo
Benito Juárez que el respeto al derecho ajeno es la paz,
y que los gobiernos respeten a los pueblos, eso es lo
que como pueblos queremos hacer valer. Es triste pensar
que todas esas leyes hayan costado tanto sufrimiento,
muertes, lágrimas y solamente por el egoísmo de unos
pocos, los que tienen el poder político, el poder
económico estemos así. Quizás ellos son más grandes

pero nosotros tenemos que ponernos de pie como
pueblos, somos mayoría y si no somos machos al menos
sí somos muchos.

Don Juan Yeh. Felicito a los compañeros de Cherán de
que quisieron ser independientes, nos enseñan que un
pueblo unido puede salir adelante con sus propias
decisiones, puede llegar a ser libre. Nosotros hemos
llegado a saber que están gobernando de manera
independiente con sus usos y costumbres y es una
muestra que nos vienen a enseñar, que no solo ellos
nosotros también podemos lograr lo que queramos si nos
unimos. Me gusto mucho su palabra.

Participante. Nosotros estamos aquí por un propósito pero
como dijo el joven nos aferramos a cosas que no son
beneficiosas. Por que permitimos que ellos metan el
veneno para toda la humanidad. La cabeza no nada mas
sirve para poner un sombrero, sirve también para pensar
cosas buenas. A nosotros como minorías no nos respeta
porque la corrupción apesta mucho y los que están en el
poder están podridos. Nosotros no envenenamos, por qué
no nos respetan si nosotros no somos estorbo para la
sociedad no estamos dañando a nadie. Yo lo que pido a
los Yaquis, a los de Cherán que como se dice pueblo
unido jamas será vencido.

Don Juan. Ya escuchamos a los compañeros y a
nosotros nos toca poner la camisa como Kabi Habín y
como colectivo de semillas. Queremos que nos respeten
nuestros derechos, también que el presidente cumpla el

acuerdo con las naciones unidas porque hay un acuerdo
firmado por los pueblos indígenas. Muchos compañeros
se han movido de muchos kilómetros dejando a sus
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familias y nosotros que lo trajeron aquí no asistimos, es
una lástima solo sabemos pedir y no asistimos donde
están los apicultores? Es una pena porque hacemos y
hacemos proyectos y nunca han apoyado. Muchos
piensan que no se quieren hacer las gestiones y no es
así. Los políticos solo vienen a pedir y nunca cumplen
dicen vota por mi y cuando este en el poder yo te voy
a atender. Nosotros tenemos que cambiar no los
políticos.

Moderador. Es abundante la palabra, por favor
compañeros no se queden con las ganas de hacer algún
comentario o pregunta. Las compañeras que casi no han
participado, las invitamos a que se animen a participar
para que se escuche también su palabra.

Eulogio de San Juan Bautista. Nosotros venimos de lejos
y otros vienen de mas lejos. Hacemos conocer los
problemas que vivimos pero yo siento que algo nos hace
falta, la unión pero también no tener miedo. Porque
cuando existe temor de algo, como que vamos a ofender
a la persona a la que le vamos a exigir mi derecho, pero
si yo voy con mi derecho lo tiene que entender. Eso
hace falta ir con una propuesta. No pasa nada porque no
hacemos nada, es una lástima. De lo que oí esos dos
grupos se unieron, se organizaron y recuperaron lo que
era suyo, esa es la única manera. El gobierno no hace
caso, eso ya lo sabemos, porque sólo ve por sus
intereses, sólo pide el voto, ellos llegan a ofrecer y luego
nunca cumplen te dicen “vota por mí y cuando llegue al
poder yo te voy a atender” no es cierto. Como
campesinos, como humildes nos dejamos arrastrar pero
defendámonos como sea, con las manos o con la ley, y
si llegan las armas pues ni modos. La unión, la fuerza y
quitarse el miedo.

Asistente, participación de una compañera. Una pregunta
que nos hacemos mucho es cuál es la vía, el camino.
Como hacer para lograr mayor autonomía , mayor libertad
y lograr nuestros objetivos. Quiero preguntar al
compañero de Cherán quería hacerle dos preguntas ¿Cómo
fue la experiencia de la lucha armada para lograr la ley
de gobernarse por usos y costumbres? Pienso que ha de
haber sido una decisión difícil, unos buscan la vía legal
pero ustedes fueron más allá por una vía más
revolucionaria. La otra es si recomiendan para otras
comunidades seguir un camino similar en una legislación

de usos y costumbres como un medio para poder decidir
sobre sus tierras.

Compañero Salvador de Cherán. La razón y la memoria es
importante pero también el compromiso presente.
Bloquear la carretera y todo el apoyo de los colectivos
hizo posible ese reconocimiento, esa resolución. La
democracia no solo es exclusiva de los partidos políticos.
El derecho y la democracia no es del estado mexicano,
es del pueblo. Es importante reconocer el derecho a
defender los territorios y que hay legislación en la
Constitución y en el artículo 169 de la OIT. La
recomendación es como ha dicho el Congreso Nacional
Indígena, la reconstitución de los pueblos, del territorio,

de la vida y que está en el articulo 27 y el 169 de la
OIT y también en cada uno de los pueblos y que
tenemos que dialogar de manera distinta para constituir
un estado diverso pero común. Si una generación se
cansa y lucha y lucha y la siguiente no lo sigue se
puede perder. En este caso el pueblo maya tiene que
reconstituirse con su derecho y con toda su cosmovisión.

Compañera asistente. Respecto a la siembra ilegal de
soya transgénica ¿Están haciendo algo con alguna
organización con respecto a eso?

Leydi. Hemos interpuesto una demanda legal y ante la
PROFEPA porque no le dieron seguimiento. Lo que
hacemos es exigir a las autoridades competentes que esa
ley, que esa cancelación se cumpla, pero pensamos que
es una burla a nosotros como pueblos indígenas que a
pesar del fallo se siga sembrando de manera ilegal, es
como una discriminación hacia nosotros como pueblos
indígenas, ahora lo que queremos es que se haga la
consulta. Estamos vigilando, estamos pendientes,
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notificando, demandando. La preocupación mas grande es
que el Gobierno de Campeche este año no va a dar
subsidio para los campesinos para la siembra del maíz
para obligarlos a sembrar la soya, eso es una cosa
terrible que está sucediendo en el municipio de
Hopelchén. Dos comunidades chiquitas pusimos el amparo
y el efecto del amparo protege un territorio amplio,
protege a muchas más comunidades, protege a 8 de los
11 municipios, protege a casi todo Campeche. Nosotros
hemos llegado hasta Washington a la Corte Interamericana
a interponer la demanda porque es una violación hacia
nuestros derechos como pueblo indígena.

Compañero asistente de la comunidad de Paraíso. Así
como Cherán todos los que estamos aquí debemos buscar
la independencia porque este gobierno nos esta matando,
es justo que entendamos que seguir votando por esos
partidos nos están matando, ya no debemos ser
partidistas sino ser independientes. Entendamos la
situación que tenemos encima, pero busquemos el
camino, el camino correcto para todos nosotros es la
independencia.

Compañero asistente de la comunidad de Xpujil. Jesús.
Vengo del Consejo Regional Indígena de Xpujil, venimos
caminando desde hace tiempo ese sueño de todos de
tener una democracia en donde estemos incluidos y no
sigan decidiendo por nosotros. Me da mucha alegría ver
a otros compañeros de mi región que están también
implementando acciones para la desarticulación de este
sistema que nos está agobiando pero también nos está
enseñando a defendernos. Nosotros hacemos la
autodefensa cuando nos sentimos goleados, pero también
hay que golpear. Nos preocupa mucho también en

Calakmul la entrada de Monsanto porque desde hace
tiempo ha estado metiendo insumos como pesticidas,
agroquímicos y la tierra ya está muy afectada, la tierra
de dos o tres años de cultivo ya no da, por estar
aplicando glifosfatos. Nosotros estamos trabajando como
organización el tema de la educación, de la autonomía,
no es tan fácil, pero lo estamos trabajando y en
adelante tiene que dar frutos y esos frutos tienen que
ser buenos. Vamos a seguir esta lucha y vamos a tener
que articularnos de manera mas cercana, nuestra
comunidades se han ido dividiendo, los programas de
gobierno sirven para eso, nos ponemos en contra incluso
entre familias. Tenemos que buscar métodos para
contrarrestar eso.

Compañera Elisa, estudiante asistente de la UINQRO.
Hemos estado aplicando unas encuestas de las amenazas
que se presentan en las comunidades. Yo lo que les
quiero compartir es que nuestra cultura como mayas se
está perdiendo, yo hablo maya, pero las familias ya no
enseñan maya, la cultura y la dignidad se está perdiendo,
le preguntas a un niño que es ser maya y te dice es
alguien que se viste así y ya no tienen ese orgullo de
ser maya y eso implica la agricultura, nuestras tierras que
nos pertenecen. Me gustaría que otras personas le
enseñen a sus hijos a valorar las riquezas que tenemos
como mayas, a cuidar los territorios, a no vender
nuestras tierras porque después de que van a vivir
nuestros hijos, eso no nos hará más ricos sino más
pobres, vender una tierra no sólo afecta a nosotros, sino
a los animales también, esos que compran no respetan la
naturaleza. Los jóvenes somos muchos como para no
hacer nada. Respecto a la política yo veo, si traen una
despensa agarrémosla, no importa de quien viene, pero
decidamos nosotros lo que queremos, que no nos
impongan. Los partidos nos están dividiendo, te dan una
despensa y luego se están peleando entre familias por
los partidos, te dan una despensa y te sirve para vivir
un poco de tiempo pero luego tienes que sufrir cuántos
años a esos que se suben al poder. No le sigamos la
corriente o dejemos que nos digan lo que tenemos que
hacer solo por una despensa. Aprovechemos a las
personas mayores que valen mucho.

Moderador. Muchas gracias compañera por tu participación
y por ser quien eres.
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Ramón Vera. Centro de Estudios para el Cambio en el
Campo Mexicano.

Muchas gracias por invitarnos a compartir una palabra. Lo
que puedo decir siguiendo un poco lo que han estado
diciendo es que el dinero es lo mas caro que hay, el
dinero es lo que nos cobra más en dignidad, emociones,
sumisión, fragmentación, en desquebrajamiento. Si
seguimos lo que la gente nos está comentando vemos
que cada vez mas hay esa pregunta de qué tanto le
aceptamos al gobierno y que no, qué tanto somos
independientes o autónomos y qué tanto no. Hay una
dificultad muy grande para negarse a aceptar lo que el
gobierno da, pero también es el momento de más
urgencia para no aceptarle nada, porque si no hay un
asunto que de alguna manera tiene a las comunidades
sujetas, sometidas y en una situación de fragilidad.
Muchos de esos casos de aquí de la península y también
el caso de Cherán, fueron presentados en el TPP que es
el Tribunal Permanente de los Pueblos capítulo México,
un tribunal que viene desde los años 60 y 70 estuvo
juzgando los crímenes de guerra en Vietmam y las
dictaduras de varios países de América. Buscamos que
viniera a México porque hemos visto cerradas las
posibilidades ante el gobierno. Cada vez más se ve la
cara de este estado criminal, que es un estado que
promueve la fragmentación de las comunidades, no es
que tenga relación con el crimen organizado, sino que es
el crimen organizado hecho gobierno. Eso es muy
importante verlo con esa claridad, porque no es lo
mismo estar penetrado o tener una relación con el
crimen organizado que ser el mismo crimen organizado
hecho gobierno y entonces claro que no hay manera de
hallarle una puerta porque lo que promueve es impunidad
y enmarañamiento jurídico. El TPP dio oportunidad de
entender esto. Con esa hipótesis convocamos al TPP a
venir a México y es la hipótesis de que el estado incurre
en algo que llamamos desvío de poder, es decir que de
pronto le abre margen de maniobra a todas las
corporaciones y a ese crimen organizado del cual es
parte sustancial. El gobierno con todas sus estructuras de
políticas públicas, de programas de gobierno, de leyes y
de reformas constitucionales, lo que está haciendo el
estado mexicano es obstruir todos los caminos de la
justicia para el pueblo mientras abre todas las
posibilidades a las corporaciones para que puedan predar
a sus anchas y deshabilitando a las comunidades para

que no puedan resolver por sus propios medios todas las
cosas que les son importantes, ni su medio de
subsistencia, ni la justicia, ni la educación, están bajo
ataque toda la cultura y toda la identidad, es decir, la
memoria histórica de todas las comunidades y regiones
de éste país. Todo eso esta hecho expresamente por el
estado mexicano para que las corporaciones puedan estar
predando a sus anchas y enriqueciéndose a costa de lo
que la gente pueda hacer ¿Cómo? En el momento en
que deshabilitan a las comunidades, en ese momento
empieza la gran expulsión, por eso tenemos esas
marejadas tan grandes de migrantes y por eso los

territorios se están vaciando. Entonces llegan con sus
mega proyectos, con minerías, con extracción y
privatización y contaminación de agua, con los grandes
consorcios mecanizados de monocultivos de soya y maíz
transgénicos. Justo vemos a los transgénicos como un
extremo de ese ataque brutal contra las semillas y la
agricultura campesina y todo eso lo vio el TPP al llegar
a México en los 3 o 4 años en que funcionó, en lo más
álgido de su actuación, a partir de que un sin numero
de organizaciones y comunidades nos organizamos para
poder sistematizar todos los agravios desde las
comunidades más chiquitas y juntándonos por regiones
para mostrar a gente que vinieron de fuera del país, por
lo menos 400 personas y otras a nivel nacional que se
juntaron para ser entre comillas, jurados o
dictaminadores, es decir gente que ofrecía para servir de
espejo a todo lo que son los agravios de la gente, que
en unos 300 o 400 talleres que se hicieron en
diferentes comunidades y que luego derivaron en la
presentación de casos en preaudiencias que se llevaron
acabo en 22 estados de la República entre ellos aquí en
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la península de Yucatán, si se acuerdan hubo una
preaudiencia en Maní que reunió los casos de toda la
península y así se hicieron las preaudiencias de 7
procesos abiertos que nos parece muy importante que se
ventilara toda la guerra sucia que tiene el Estado
mexicano contra toda la gente que tiene más de 150 mil
asesinados, 60 mil desaparecidos, toda la violencia de
género y la violencia contra las mujeres que tiene
infinidad de casos en todo el territorio mexicano y que
siguen aumentando, toda la violencia de odio contra
cualquiera que transgreda de algún modo para las
instancias moralistas del país, todo lo que es su cultura,
digamos de sexualidad. En estos 4 sexenios ha habido
una gran cultura de odio y esa cultura de odio está
creando infinidad de
crímenes de todo tipo.
Crímenes contra los
migrantes, contra los
trabajadores y trabajadoras,
contra el mismo medio
ambiente, es decir la
devastación ambiental de
todo el territorio nacional
también fue motivo de los
casos que se presentaron, la
soya transgénica y todos los
mecanizados que aquí en la
península que, no sólo es contaminación y no sólo son
los plaguicidas e incluso las inundaciones causadas por la
mecanización de la agricultura que también se está
presentando porque el agua no tiene cómo fluir hacia el
suelo como normalmente lo hacía en el momento que
hay siembra de monocultivo industrial, en ese momento
las comunidades pueden inundarse súbitamente y esas
también son afectaciones muy tremendas.
No los quiero entretener más, pero sí me gustaría señalar
que dentro de lo que es el diagnostico y el dictamen del
Tribunal Permanente de los Pueblos, quedó muy claro
que es el libre comercio y específicamente los tratados
de libre comercio que México ha firmado con muchos
países del mundo y principalmente los firmados con la
Unión Europea y con los Estados Unidos, que es el más
tremendo de todos y que nos ponen boca abajo y de
espaldas y absolutamente sometidos ante las
corporaciones que vienen a imponer sus mecanismos para
deshabilitar y poner en fragilidad al pueblo mexicano.
Las reformas energéticas que quieren someter a la

servidumbre de los hidrocarburos, quieren someter a la
servidumbre de la consecución de energía todos los
destinos posibles de una tierra en un país que es único
en el mundo, porque todavía hoy gracias a la Revolución
Mexicana la mitad del territorio nacional es propiedad
social, lo voy a repetir porque no se cree, pero todavía
hoy en día, a pesar de las reformas al artículo 27, a
pesar de todo lo que han querido privatizar, las tierras y
territorios de los pueblos, todavía hoy la mitad del
territorio nacional es propiedad de las comunidades y los
ejidos en México y dentro de este territorio más del
60% son bosques que son cuidados por los pueblos y
las comunidades, que son cuidados por los campesinos y
campesinas y sobre y todo por las comunidades que se

reconocen como pueblos
indígenas en éste país.
Esto está ahora en
entredicho porque el ataque
vienen de manera brutal,
las reformas llegan a
expropiar a la mala o como
ellos dicen “No los vamos
a expropiar, nada más va a
haber una ocupación
superficial que va a durar
30 años y después de 30
años se los vamos a

regresar hechos absolutamente una basura y si les
conviene bien y si no también”.
Entonces estamos ante un momento de gran posibilidad
de despojo y entonces, siguiendo las ideas que han
surgido desde hace muchos años del Congreso Nacional
Indígena, también tendríamos que estar en el momento
de la reconstitución integral de los pueblos, de los
territorios y a fin de cuentas en la reconstitución integral
de los sujetos, es decir que la gente se de cuenta de
qué condiciones pesan sobre nosotros y con base en
esas condiciones, empezar a actuar articuladamente para
empezar a defendernos y tener estrategias muy concretas
de vinculación, de reflexión, de entendimiento claro de lo
que está ocurriendo, de encontrar el sentido y poder
entender cuál es el momento que estamos viviendo. Por
eso ante la pregunta, y con eso termino, de ¿Cuál es la
vía? A nivel inmediato, para mí lo más inmediato que
tenemos que hacer es empezar a abrir espacios de
reflexión y análisis como éste, para empezar a
encontrarnos con otras comunidades, con otras luchas,
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con otras resistencias y empezar a tejer saber colectivo,
porque sólo entre todos sabremos todo y porque así
solitos nos van a golpear. Esto que tanto ha mencionado
la gente y que le llaman unidad, es en realidad empezar
a entender juntos que es lo que nos está ocurriendo. Yo
con eso lo dejo ahí, le paso el micrófono a Raymundo
para que nos hable de lo que podrían ser las estrategias
de defensa territorial, pero por lo pronto empezarnos a
juntar más y empezar a abrir espacios de diálogo y
reflexión por todas partes. Muchas gracias.

Raymundo. Espinoza. Asamblea Nacional de Afectados
Ambientales.

Muchas gracias, yo quisiera empezar por agradecer a toda
la comunidad la oportunidad de conocerlos, de
escucharlos, de aprender se ustedes y de intercambiar
preocupaciones y de tratar de entender y explorar
posibilidades para la defensa del territorio. Yo les voy a
platicar algunas cuestiones
que fui tratando de
recoger durante las
intervenciones, algunas
ideas que me fueron
surgiendo y se las voy a
comentar desde la
experiencia del lugar
donde yo colaboro que es
la Asamblea Nacional de
Afectados Ambientales,
donde a mí me toca
coordinar una serie de trabajos, específicamente de la
dimensión jurídica de los conflictos en poco más de 300
casos en todo el país. Cuando uno se enfrenta a esa
masa de conflictos socio ambientales, uno tiene que
aprender a pensar de manera estratégica, porque el
simple número de problemas es tremendo y nunca
tenemos recursos ni capacidades suficientes para cubrirlos
todos como quisiéramos y como debería ser. Una
primera, orientando mi participación hacia cómo llevar
una defensa estratégica de los territorios, es entender
que los despojos no solo se llevan a cabo de hecho, no
solo es tomar un predio, un espacio y tomar posesión
de él, sino que la política de despojo también se lleva a
cabo por vías legales, eso quiere decir que cuando se
aplica la ley también se puede llevar adelante un
despojo, como cuando se emite un decreto de

expropiación, por más que sea un acto jurídico del
estado, también es un despojo. Un despojo bañado por
un halo de legalidad si ustedes quieren, pero es un
despojo.
Nosotros también tenemos que entender bien cuál ha
sido el mecanismo para llevar a adelante esa política de
despojos que es uno de los elementos fundamentales de
la política neoliberal. En el tema de los derechos,
normalmente se piensa que éstos se violentan cuando se
viola la norma, eso es una posibilidad, que no se cumpla
con una norma establecida y por lo tanto se violen los
derechos, esa es una manera en la que opera
cotidianamente el Estado mexicano, las empresas
transnacionales que se mueven violentando las normas y
violentando derechos, pero hay otra manera en la que
también lo hacen y debemos estar muy atentos, porque
muchas veces nos engañamos con esta manera en que
se mueve el estado, el crimen organizado, las empresas
transnacionales, bueno esta otra manera en la que

también se pueden
violentar los derechos
humanos o
fundamentales o como
les quieran decir, es
precisamente cuando se
aplica la ley, no porque
se viola la ley, sino que
se violan derechos al
aplicar esa ley ¿Cuál ley?
La ley que ha producido
el Estado, las leyes que

han impulsado desde el estado en estos 30 años para
favorecer esos intereses privados de particulares. Lo que
les quiero decir es que el neoliberalismo ha producido su
propio derecho, no es simplemente que viole leyes donde
se reconocían derechos y garantías, sino que el
neoliberalismo se ha dado a la tarea de producir sus
propias leyes que favorecen a empresas. Solo vean las
leyes que tienen que ver con actividades extractivas en
materia económica, la ley de minería del 92, la ley de
aguas nacionales que todavía está vigente y la propuesta
de la nueva ley general de aguas, la ley de
hidrocarburos, la ley de industria eléctrica, eso en los
temas económicos, pero también en materia política, toda
la cantidad tremenda de leyes que se han expedido y
que se han modificado, desde leyes que tienen que ver
con la organización de los poderes, de cómo operan el



Memoria del Foro "Nuestros Territorios. Experiencias de Lucha Organizativa de Nuestros Pueblos"

Educación Cultura y Ecología A.C.

26

Congreso, el Presidente, la Suprema Corte de Justicia de
loa Nación, el Poder Judicial, leyes que tienen que ver
con el Instituto Electoral que ahora es el INE, del
Instituto de Acceso a la Información, leyes que tiene que
ver con las Comisiones de Derechos Humanos, en fin, ha
habido toda una reorganización del estado mexicano en
el Neoliberalismo. Como comentaba ramón, México es el
país que más tratados de libre comercio ha firmado con
todo el mundo, son 14 tratados firmados. Este dato ni
modo que no tenga una relación en materia económica,
por supuesto, la transformación del estado mexicano, no
ha sido solamente en materia económica, esto tiene una
correlación política, de organización, orgánico digamos.
El estado mexicano se ha transformado ¿Para qué? Para
garantizar institucionalmente la satisfacción de múltiples
intereses privados en detrimento del interés público
general, y eso ¿Qué quiere decir? Pues que lo que se
pone en juego, lo que se hace a un lado, lo que se
deja en segundo o tercer o cuarto o quinto lugar, por
supuesto son los derechos de los pueblos, o los
derechos individuales o los derechos colectivos de la
población en general.
Todo eso es muy importante que lo tengamos claro,
porque el cómo nosotros nos planteemos una estrategia
de defensa de los territorios parte de identificar cuáles
son las herramientas con las que podemos contar y
cuáles son las herramientas a las que es mejor no
acercarse. Hay u caso con el que yo pude entender muy
bien esto, y fue al acercarme a la Red en Defensa del

Maíz, con la ley de bioseguridad, de los organismos
genéticamente modificados, ahí se reconoce la figura
jurídica de los centros de origen, bueno, entender que en
la Red la lucha no era porque se aplicara la ley de
bioseguridad, porque si se luchara porque se hiciera valer

esa ley, tendríamos que pelear por que se aplicara eso
de los centros de origen, y ¿cuál es el problema? Que si
ustedes aceptan la figura de los centros de origen y le
piden al Estado que se empiece a aplicar, entonces se

van a reconocer distintos puntos en todo el territorio que
serían los centros de origen y habrá un montón de
vacíos, va a haber un montón de territorios donde no
van a ser centro de origen y ahí es donde van a ir a
poner los transgénicos, y entonces el problema de la
contaminación se complica muchísimo si aceptamos esa
figura jurídica, es una trampa. Entonces la batalla ha sido
por desconocer la ley de bioseguridad, la llamada Ley
Monsanto. Bueno, todo esto sólo como un ejemplo de lo
que quiero decir. Otro punto que es muy importante
cuando nos preguntamos ¿Qué hacer y cómo hacerlo?
Pues es ser muy conscientes de que esta trayectoria
caótica del Estado mexicano, esa crisis de legitimidad
múltiple en la que se encuentra sumido, se ha hecho
evidente en casos como el de Tlatlaya, en casos como el
de los compañeros de la Normal de Ayotzinapa, que
también ha quedado en evidencia por el trabajo que hizo
el Tribunal Permanente de los Pueblos. Esta crisis
institucional múltiple, nosotros no la podemos entender y
tampoco podemos entender todo este trabajo de reformas
constitucionales, de reformas legislativas que se han
llevado a cabo en nuestro país en los últimos 30 años,
todo esto no lo podemos entender si no nos damos
cuenta que el Estado mexicano está envuelto en un
proceso de subordinación hacia los Estados Unidos que
lleva muchos años y que últimamente se ha ido
fortaleciendo, consolidando y que ha dado grandes pasos.
Eso es muy importante que lo veamos. Cada batalla que
se da en el país, cada batalla que ustedes dan, aquí o
en otros lugares del país, cada batalla jurídica o proceso
social de lucha, cada proceso de reivindicación de
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derechos en cualquier lugar de nuestro país, no es una
batalla inmediatamente en contra de la empresa que
tenemos ahí o en contra de las autoridades municipales,
de las autoridades estatales, de las autoridades federales,
por supuesto es una batalla contra todos ellos, pero
también es una batalla directamente en contra del

gobierno de los Estados Unidos y los intereses
económicos que representa. Eso también es muy
importante que lo veamos, que lo entendamos y lo
tengamos en nuestro horizonte al momento de
preguntarnos ¿Qué es lo que vamos a hacer y cómo lo
vamos a hacer? La táctica y la estrategia de nuestras
luchas tiene que ser orientada por este hecho, la
subordinación de México ante los estados Unidos y el
papel tan importante que juega el gobierno
norteamericano en los conflictos de nuestro país.
Simplemente ¿De qué es de lo que se ha estado
hablando todo el día en éste foro? ¿De qué se habla
cuando hablamos de los conflictos socio ambientales en
México? Pues bueno, de la encases de los recursos, de
la contaminación de los recursos, de procesos de
despojo, de saqueo, de recursos naturales, de riquezas
naturales. Deben saber que todos esos recursos, sea
agua, sea petróleo, sea energía eléctrica, sea
biodiversidad, sean bosques, todos son temas de
seguridad nacional, no para el gobierno mexicano, sino
para el gobierno de Estados Unidos. Si esto lo tenemos
claro podemos entender por qué ha pasado todo éste
proceso de secuestro de las instituciones públicas y de
transformación, la reconfiguración del Estado mexicano,
las leyes, las reformas no se entienden si no se toma en
cuenta esta relación compleja de México con los Estados
Unidos y cómo los políticos mexicanos son políticos
vende patrias, políticos pragmáticos que están pensando

en sus intereses inmediatos, en el sálvese quien pueda
de “Yo hago mi campaña y estoy a gusto ahí en mi
municipio 3 años y después voy escalando a la
diputación local y luego a la federal y como ya me
puedo reelegir hasta 3 ocasiones pues me quedo ahí y
luego soy senador y me puedo reelegir y luego le tiro a
ver si puedo ser gobernador del estado o presidente”. En
fin, todos ellos están metidos en esa dinámica, y bueno,
además nosotros somos quienes les solventamos todo
eso, porque nosotros somos quienes les pagamos las
campañas, el monstruo que es el Instituto Electoral, el
Tribunal Electoral y todos esos adefesios.
Bueno, sobre el tema concreto de cómo llevar adelante
nuestras estrategias, todos los que nos hemos acercado a
los conflictos socio ambientales saben que la batallas
tienen diferentes dimensiones. Hay algo en éste proceso
que es el sujeto que se revela, el que está haciendo
frente, el que trata de reivindicar sus propios derechos,
de reconstituirse ese es el elemento central.
Este proceso de reconstitución es algo a lo que siempre
hay que darle muchísima atención, porque es sobre su
espalda, es sobre sus pies que se sostiene la lucha, en
su dimensión de acciones políticas, mediáticas y jurídicas.
Llevar acciones jurídicas sin tener realmente detrás un
sujeto social es una fantasía para el movimiento social y
un negocio para los abogados, porque si no hay un
sujeto social detrás, los que salen ganando son los
abogados que pueden negociar o que pueden hablar en
nombre de.
Es importante también que nos demos cuenta de que

junto a estas dimensiones materiales, hay dimensiones
temporales, porque algunas acciones deben ser a corto
plazo, otras a mediano y otras a largo plazo.
Las formas en que interactúan los sujetos en un proceso
social de lucha también va cambiando dependiendo de la
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circunstancia concreta a la que se enfrentan. En fin, para
definir la estrategia tenemos que tomar en cuenta todo
esto.
En la parte jurídica, la primera complicación es el tema
de los abogados, principalmente en la parte ambiental, la
formación de los abogados es más bien para que sean
burócratas de la SEMARNAT, de la PROFEPA, etc. o bien
gente que trabaja en las corporaciones, en las empresas,
haciéndoles los trámites y las las manifestaciones de
impacto ambiental. Hay gente en el Instituto de
Investigaciones Jurídicas de la UNAM que se jacta de
todos los contratos que han logrado firmar con empresas
para que pasen sus
manifestaciones de
impacto ambiental y
luego andan dizque
defendiendo el agua. Ese
es un problema real al
que se enfrenta la gente.
El trabajo que hacemos
en la Asamblea es la
cultura jurídica popular, el
hecho de que la propia
gente, la comunidad sepa
que son ellos quienes
tienen que asumir la
responsabilidad de darse
una formación, de
participar y nosotros de construir un derecho participativo
en donde a lo mejor van a tener que aprender un poco
de derecho, pero principalmente vana tener que participar
en la toma de decisiones. Porque hay muchas ocasiones
también en que las comunidades consiguen a un
abogado y le dejan todas las decisiones al abogado y
bueno, el caos que era antes de tener al abogado no se
compara con el caos que se vuelve al tenerlo, porque
muchos abogados se aprovechan de esa circunstancia.
Entonces, lo que hay que fomentar es una cultura
jurídica popular, donde la comunidad esté todo el tiempo
involucrada en lo que sucede y que los abogados sean
una herramienta más de la lucha. Ya para ir cerrando, a
me parece que lo único que es peor que perder una
lucha por la defensa de un territorio, o que padecer un
despojo, es perderlo con detenidos y con muertos. Sí es
muy importante que nosotros cuidemos esta situación,
que cuidemos a los compañeros que están luchando,
cuidar a los que están siendo líderes, a todos los que

están participando, para que todo el esfuerzo en la lucha
por la defensa del territorio no se diluya y tengamos que
dividir la energía en sacar a compañeros de la cárcel.
Eso hay que tenerlo bien en cuenta cuando vamos a
planear una estrategia de lucha. En el caso por ejemplo
de la protesta social, no la pensemos solamente como
un acto legítimo, por supuesto que ante la situación del
país, ante la situación local, ante la situación en nuestras
comunidades donde estamos siendo agredidos o
despojados, claro que es legítima la protesta, pero
también hay que pensar la protesta también en el plano
de la legalidad porque eso le da un sostén, un amparo y

una protección diferente.
No es lo mismo que
protestando la autoridad
diga que se estaba
cometiendo un delito a
que si se lleva un
proceso se diga que es
un derecho. Todo el
tiempo hay que ir
construyendo los
instrumentos legales,
utilizarlos en el
momento oportuno, para
tener estos colchones
que nos permitan
alargar el proceso de la

lucha.
La lucha se fortalece si no únicamente se piensa como
legitima, sino cuando también se construye en un terreno
de legalidad en donde le disputa la legalidad al Estado.
No le dejemos la legalidad, hay que arrebatársela al
Estado. A lo mejor en la parte de preguntas se pueda
decir alguna otra cosa, yo aquí le dejo para no robar
más tiempo. Muchas gracias.
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SEGUNDA SESIÓN DE COMENTARIOS Y PREGUNTAS

1. Buenas tardes, venimos de Candelaria del Movimiento
Contra las Altas Tarifas de la Energía Eléctrica. Todos los
problemas, de defensa del agua, del territorio, de nuestra
tierra, en la defensa de que no nos sigan sembrando

transgénicos, todo eso nos perjudica a todos, a los que
estamos y los que no estamos trabajando la agricultura.
Este es un espacio para reencontrarnos, para ir tejiendo.
Porque estamos en diferentes estados de la península
pero solos. Reencontrarnos es importante, donde todos
los estados veamos la forma de luchar e ir tejiendo para
irnos haciendo más grandes y más fuertes. Les
agradecemos a los compañeros de la tribu Yaqui y
Cherán, han sido un gran ejemplo de lucha para todos y
para todas, sabemos que aun siguen resistiendo en la
defensa de su agua, de su territorio. También se ha
venido comentado un poco acerca de las elecciones,
nosotros les invitamos a no seguir creyendo en los malos
gobiernos, en los partidos políticos que lo único que
hacen es seguir destruyendo. Ahí están las reformas, las
personas que fueron a votar, ¿para qué? Para seguirnos
jodiendo. Hay que enderezar el país y ¿quiénes lo van a
hacer? Pues nosotros los pueblos indígenas. Ya es
tiempo, ya levantémonos. Por eso decimos organízate y
lucha, porque sentados viendo la novela, viendo la
televisión no vamos a lograr nada. Es un comentario de
sumarnos, unirnos, vincularnos para ir tejiendo la
Península de Yucatán. Gracias.

2. Compañero de Cherán. Parte de lo que queremos
compartir. Apegarnos a eso, una relación con la tierra,
una relación con la vida. El art 39 dice que la soberanía

nacional es del pueblo. A partir de eso podemos irnos
sumando. Los que puedan estar con los pueblos
indígenas que se sigan reconstituyendo. Construir
soberanía a partir de donde esté cada uno. Mal construir
democracia a partir de la igualdad. Dónde está la
democracia, dónde está la justicia. Lo entendemos como
una forma diversa de vivir. Porque si estamos criticando
a los partidos políticos, sólo están reproduciendo la
hegemonía de EEUU, y va seguir una forma de despojo
de más de 500 años y también seguirá la muerte. Se
requiere nuevamente ver o pensar la vida distinto.

3. Compañero de la tribu Yaqui. Agradezco mucho a Raúl
y a Raymundo. Han dejado claro muchas cosas aquí. Es
importante ponerles oído, atenderlos y aplicarnos en la
explicación que dan ellos que es el esqueleto de lo que
subyace a lo que le hacen a los mexicanos y a los
pueblos. Y en ese proceso han destruido la estructura del
país (45 años atrás) en donde descansaba todo el
proceso de desarrollo histórico del país, de la revolución,
de una clase obrera que creímos que era el cambio, que
con el corporativismo, pero ahora se mantiene, pero el
campesinado una fuerza de motor muy importante, con la
reforma agraria, sabemos que muchos han retornado a
sus raíces. El 60% de lo recursos naturales están dentro
de los territorios originales, la responsabilidad histórica
está en los pueblos originarios. No descartamos a los
movimientos urbanos, los diversos colectivos que se

están organizando en las ciudades. Debemos buscar el
punto de unión, esto se posibilita mucho. Porque alguien
que lucha porque si es pesimista más vale que vaya al
cine o ver la telenovela. Yo le decía los compañeros
bueno hay tantos colectivos pero cuáles es la tarea
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concreta. Si los colectivos y las organizaciones se juntan
por una afinidad que la psicología los derechos humanos,
ese es el rumbo. Hace falta la cultura de la legalidad,
pero yo creo que la cultura debe ir más allá, porque allá
están los derechos humanos, los derechos indígenas, no
vamos a ser especialistas pero tener conocimientos
básicos. El reto es tremendo, se pone uno a sentarse a

reflexionar. Lo volvemos a retomar cuando hay voces. Yo
creo que nosotros hemos tratando de buscar esa luz y
hemos impulsado esas marchas que afortunadamente hay
250 organizaciones que se están incorporando a esta
marcha desde el noroeste y sureste. Ha sido muy
difícil.... Y han puesto a la tribu Yaqui a que convoque
esta gran marcha. Yo veo que con esto no vamos a
llegar al punto final pero sí es el punto de partida.
Debemos de pensar a mediano y largo plazo. Si llegamos
en la ruta de gritos y romper vidrios no van a resultar.
Esos procesos como los de Cherán debe de seguir con
toda la paciencia. Y ahí juega un papel importante la
identidad. Nosotros nos han tratado de desmembrar, pero
la primera identidad es el territorio, el gobierno, nuestra
lengua, nuestra familia, lo que hemos sido, lo que somos
y lo que queremos ser. Nuestra manera en que vemos el
universo, muchos se ríen pero es nuestra forma de ver
las cosas. Ahorita la muchacha... Ella debe hablar como
ella quiera, como ella fue influida en su familia en su
pueblo, esa libertad la debemos dar nosotros. Es muy
importante, son consejos, no queremos ser consejeros,
es muy importante ubicarse en la realidad, una de las
cosas es lo que quiere y otra la realidad. Buscar alianzas
con todos los mexicanos, importante con la sociedad
civil. Agua no hay en el noreste, la ley de aguas le van
a pegar a todos los que no tienen o tienen poquita

porque la vana a empezar a cobrar y hacer negocio.

4. Salvador: ya de ultimas. Al respecto de como 3
opciones que tenemos ahora para los caminos y la
resistencia. Gente que piensa que debe ser todo público
y los privados es acaparamiento y todo lo que e... Cuáles
son los bienes comunes que debemos defender. El bien
común más grande es las lenguas, el lenguaje. Empezar
a defender nuestros hábitos comunes, recuperar todo lo
comunitario que somos empujarlo. La visión de un estado
que nos quiere dar todo o unas corporaciones que nos
quieren quitar todo

5. Raymundo: Seguramente lo gobiernos neoliberales les
gustaría borrar el art 39, que no dijera más que la
soberanía es del pueblo o que el poder emana del
pueblo, pero esa norma existe. Les gustaría eliminar el
1er párrafo de art 27. eliminar el 123, pero ahí está.
Eliminar el 136, ene se art se fundamenta un derecho a
la revolución, se habla del mal gobierno de la usurpación,
que se apliquen leyes en contra de la población, invalidar
a las leyes y juzgar a quienes lo hicieron y sus
colaboradores. No pensar que la constitución de 1917 está
muerta, sí está muy madreada pero ahí está, hay que
defenderla. Tenemos fundamento para que decir que lo

que nosotros hacemos como actos de rebeldía son
legítimos y necesarios pero también legal. Nos da un
fundamente diferente, un plus que nos permite pelear de
otra manera.
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INFORME PRELIMINAR SOBRE EL MAPEO DE CONFLICTOS
EN LA REGIÓN PONIENTE DE BACALAR.

Lo que hicimos en el fue identificar 5 aspectos:
1. Venta, sesión de de derechos, renta de tierra
2. interés de los ejidos por vender o rentar
3. Mortandad de abejas
4. Campamentos menonitas
5. identificar cuáles son las organizaciones o grupos
locales

Participaron informantes de 12 comunidades de las 55 del
municipio. 5 comentan que entre los últimos 10 y 3
años, se han vendido o rentado tierras en los ejidos,
siendo un total aprox de 880 has, aprox 820 se han
vendido a menonitas. Existen 3 de 12 que tienen interés
en vender aprox 4mil has, en una representa el 36% de
su territorio ejidales En otra representa el 26% del
territorio. Nos llama la atención que las comunidades
donde se habla de las situación de la mortandad de
abejas están ubicadas en los ejidos que han vendido su
territorio a los menonitas y que están ubicados en esas
partes. Vemos las abejas pero sabemos por qué se están
muriendo la abejas. Sí se puede ver una relación entre
los campamentos menonitas, los ejidos donde se venden
la tierras y la mortandad de abejas. Creemos que éste es
el primer ejercicio de muchos que se pueden hacer para
ir entendiendo, hasta ahora solamente hemos puesto
información muy puntual, pero da oportunidad de
sentarse a profundizar el análisis para mirar en el mapa
y creo que vamos a poder profundizar y mirar, vincular
las problemáticas. Lo que ya podemos ver es que las
amenazas sí tienen que ver con la venta de nuestras
tierras y a quién se las estamos vendiendo o rentando.
Si alguien más quisiera dar información, con mucho
gusto.

COMPROMISOS EXPRESADOS POR LOS PONENTES Y
DURANTE LAS PARTICIPACIONES Y COMPENTARIOS

Tratar de hacer las cosas por nosotros mismos.
Lograr la independencia de los programas de gobiernos
Dirigirnos a nosotros mismos.
Seguir sembrando las semillas criollas
Cuidar y promover la cultura maya, fomentarla en los
niños, niñas y jóvenes, acercarse a los abuelos y
abuelas.
Informar a la demás gente acerca de qué son los
transgénicos
Seguir juntando las luchas, conocerlas, platicarlas,
compartirlas con otros.
Acudir a la vía legal siempre es una herramienta para
legitimar las luchas, no es la única ni la principal, pero
es una vía
Estar unidos y no tener miedo.
Articularnos de manera mas cercana
Empezar por entender juntos que está pasando en
nuestra región y en el país .
Entender que los despojos no solo se llevan de hecho,
sino también por medio de la ley
Conocer la ley y nuestros derechos
Fomentar una cultura jurídica popular, construir derecho
participativo
Les invitamos a no seguir creyendo en los malos
gobiernos, en los partidos políticos que lo {única que
hacen es seguir destruyendo
Sumarnos, unirnos, vincularnos para ir tejiendo la
península de Yucatán.
Apegarnos a una relación con la tierra, una relación con
la vida.
Defender los bienes comunes, la lengua como el más
importante y también toda la naturaleza, el agua, las
semillas, la tierra.
Debemos buscar el punto de unión
Buscar alianzas con todos los mexicanos, importante con
la sociedad civil
Recuperar todo lo comunitario

Acuerdos
Reconstituir los pueblos tribus y naciones, sus territorios,
su identidad y su cultura.
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PRONUNCIAMIENTO FINAL

Las comunidades mayas del poniente de Bacalar, el
colectivo de semillas Much’ Kanan I’inaj, la organización
apícola Kabi Habín y la asociación civil Educación, Cultura
y Ecología (EDUCE), preocupados por la situación que se

vive en el país y en las comunidades indígenas
convocamos a compartir la palabra y el corazón en el
Foro: Nuestros territorios, experiencias de lucha
organizativa de nuestros pueblos.

Hasta la comunidad de Blanca Flor, Bacalar llegamos a
compartir nuestra palabra colectiva de resistencia,
llegamos a compartir nuestro corazón colectivo de
dignidad, venimos a escucharnos; venimos a DENUNCIAR
las injusticias que cometen en nuestro nombre, venimos
a DENUNCIAR los proyectos de muerte que nos venden
como desarrollo social, venimos a DENUNCIAR las
políticas públicas que son contrarias a los intereses de
nuestras comunidades y en beneficio de las empresas
transnacionales, venimos a DENUNCIAR que las reformas
a la constitución atentan y violan los derechos de las
comunidades indígenas y legalizan el despojo de nuestras
tierras y territorios, venimos a DENUNCIAR que los
partidos políticos son el instrumento del gobierno para
dividirnos como comunidades y pueblos, venimos a
DENUNCIAR la destrucción de nuestros recursos naturales
que son puestos a la venta al mejor postor, que incluye
las semillas nativas, minería, tierra, agua, petróleo, aire y
mares; venimos a DENUNCIAR con fuerza que el gobierno

mantiene presos a varios compañeros que han sido
perseguidos por su compromiso con su pueblo, venimos
a DENUNCIAR que esta situación de despojo va a
empeorar si no nos organizamos como pueblos.

Nosotros y nosotras que vivimos en esta adolorida tierra
de la Península de Yucatán compartimos nuestras luchas
y resistencias que nacen desde abajo y a la izquierda; la
palabra del colectivo Kabi Habin dice con fuerza que a
pesar de las políticas públicas adversas a los intereses de
nuestra vida comunitaria, estamos fortalecidos en nuestra
identidad y que seguiremos protegiendo y cultivando la
miel orgánica así como nos enseñaron los abuelos y
abuelas y que no permitiremos que las semillas
transgénicas la contaminen; la voz del colectivo Much’
Kanan I’inaj se alza para decir que las semillas nativas
son propiedad de la humanidad y de la naturaleza y que
no pueden ser de una empresa que solo busca vender y
ganar, eso es un atentado contra nuestra vida; la palabra
de resistencia del colectivo apícola chenero de Campeche
levanta la voz para frenar la destrucción de su territorio
mediante la siembra de más de 10,000 hectáreas de
siemqbra de soya transgénica a pesar de que han ganado
dos amparos que no permiten la siembra de transgénicos
en su territorio desde el 2014, ¡Con ley, sin ley o a
pesar de la ley seguiremos luchando!

La voz de lucha y resistencia de los pueblos originarios
del centro del país también se hace escuchar con fuerza,
convicción y compromiso con las causas justas; la Tribu
Yaqui nos cuenta su historia profunda de luchas y las

raíces de su resistencia y defensa de las tierras y del
agua que son la base de la vida de los pueblos
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indígenas, nos comparten que actualmente están
sufriendo el despojo de su agua en nombre del progreso
y desarrollo, cuando ellos saben que son las empresas
privadas y las leyes hechas por los diputados y

senadores los culpables de este robo descarado; los
hermanos de Cherán en Michoacán, nos comparten su
lucha para proteger sus tierras y sus bosques desde el
año 2008, su resistencia es para evitar el despojo
masivo de sus recursos naturales orquestado por los
partidos políticos y el crimen organizado, en realidad no
sabemos cuál es la diferencia entre los dos.
Es por toda esta serie de injusticias históricas y de
agravios en contra de nuestras comunidades; es porque
nos resistimos a morir como pueblos originarios, es
porque nuestro corazón indígena cada día está más
fuerte y porque somos la dignidad con que se camina en
este adolorido país que:

DECLARAMOS que estamos en contra de la siembra
experimental, producción y comercialización de los
transgénicos que afectan nuestra salud y contaminan la
miel orgánica y los cultivos tradicionales de las
comunidades indígenas, DECLARAMOS que seguiremos
protegiendo nuestras semillas nativas que son nuestra
“Santa gracia” y es la herencia de nuestros abuelos y
abuelas que hemos conservado durante muchos años a
pesar de las leyes contrarias a los intereses de las
comunidades, DECLARAMOS que seguimos firmes en la
defensa de la tierra y del agua que está en los
territorios indígenas y manifestamos que es una
obligación del gobierno consultarnos cuando se tome una
decisión que afecte nuestra vida, tal como lo dice el

artículo 2˚ de la Constitución y los acuerdos
internacionales firmados y reconocidos por el país,
DECLARAMOS que seguiremos reclamando y luchando por
la reconstitución integral de nuestros territorios
fortaleciendo nuestra autonomía como pueblos, tal como
lo dicen los acuerdos de San Andrés, DECLARAMOS que
estamos en contra de las elecciones del 7 de junio que
son solo la reafirmación de los agravios en contra de
nuestras comunidades.

Después de haber escuchado la palabra colectiva de los
pueblos que participamos en esta compartición, después
de conocer las injusticias que padecemos y que ya
sabemos quiénes son los responsables, que su nombre
es el poder y su apellido mal gobierno, levantamos la
voz y EXIGIMOS que cese el hostigamiento, persecución y
encarcelamiento de nuestros hermanos de la tribu yaqui y
la inmediata liberación de todos los presos políticos del
país, EXIGIMOS que los acuerdos de San Andrés
Sakamchén firmados por el gobierno federal y los
hermanos zapatistas en 1996 sean reconocidos a nivel
constitucional, EXIGIMOS que se suspenda el despojo y
destrucción de los recursos naturales que se encuentran
en nuestros territorios indígenas y que se legaliza con la
reforma al artículo 27˚ constitucional que se conoce
como reforma energética, EXIGIMOS que se suspenda el
elevado financiamiento a los partidos políticos que son la
reafirmación de las injusticias sociales, EXIGIMOS que se
suspendan las elecciones del 7 de junio en tanto no se
cumplan y garanticen los derechos humanos reconocidos
en la Constitución, EXIGIMOS que se cumplan los
resolutivos del Tribunal Permanente de los Pueblos
capítulo México que reconoce al Estado Mexicano como
gobierno criminal y corrupto, EXIGIMOS que cese el
proceso de empobrecimiento de las comunidades
indígenas que tiene su raíz en las políticas públicas y las
leyes que benefician a los empresarios.

Como dice el Chilam Balam “Podrán marchitar nuestras
flores, pero la flor de nuestra palabra no morirá” y es
por eso que juntos como pueblos y colectivos, con una
sola voz que se levanta, con la dignidad que heredamos
de nuestras abuelas y abuelos decimos ¡YA BASTA!

BLANCA FLOR, BACALAR, QUINTANA ROO A 19 DE ABRIL
DEL 2015.
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